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No programa Revista Maristela 
da última segunda-feira (05), parti-
ciparam Cátia Mota da Rocha, coor-
denadora e voluntária da Pastoral 
Social e Saúde, e Cibeli Padilha, ou-
tra voluntária da organização, para 
contar um pouco sobre o trabalho 
da organização. Em alusão ao Dia 
Internacional da Caridade (05 de se-
tembro), as convidadas explicaram 
como funciona a Pastoral e como os 
moradores da cidade podem se tor-
nar voluntários ou doadores.

Cátia já acumula 27 anos na 
Pastoral e comenta que para ela, 
caridade não é apenas a doação de 
algo material, mas também o con-
tato com pessoas, palavras de ca-
rinho. “Se não der para dar algum 
alimento ou roupa, doe seu tempo 
e atenção, isso já faz a diferença na 
vida de uma pessoa necessitada”, 
comenta.

Já Cibelli conta que começou sua 
jornada de compaixão trabalhando 
junto com irmãs de uma congrega-
ção em Caxias do Sul, principalmen-
te num projeto de clube de mães 
numa comunidade. Ela comple-
menta a palavra de Cátia, “é muito 
satisfatório ser quem ajuda tanto 

quanto quem é ajudado”.
Ambas as voluntárias comentam 

que sempre é necessário ajuda na 
Pastoral, por isso, convidam a comu-
nidade a conhecerem o trabalho re-
alizado no local. São feitas visitas re-
gulares em famílias cadastradas que 
recebem rancho ou materiais bá-
sicos mensalmente e todos os dias 
são realizadas vistorias de doações. 

“Muita gente confunde doação 
com se livrar de algo que não quer, 
por isso, tem roupas que recebe-
mos que não conseguimos repas-
sar. Um sapato que veio somente 
um pé, imagine!”, conta Cátia.

Por isso, Cibelli reforça o recado 
para quem quer realizar doações 
para que revise o que for encami-
nhar para a Pastoral. “Assim, não 
precisamos ficar tanto tempo na 
seleção desse material e podemos 
seguir em outras atividades que 
precisem da nossa atenção.”

E não são só alimentos e vestu-
ário que a Pastoral arrecada. Todos 
os dias, são necessárias roupas de 
cama, material escolar, itens hospi-
talares como cama, muleta, cadeira 
de rodas, produtos de higiene pes-
soal e da casa, acessórios de cozi-

nha como panela, prato. 
E nessa hora, ambas as volun-

tárias repassaram mais uma infor-
mação muito importante: quem 
pega emprestado algum item como 
os hospitalares, deve devolver no 
mesmo estado que o recebeu. É 
cobrada uma taxa para esse tipo 
de uso, para as famílias que tem 
condição do pagamento desse alu-
guel. E é através desse valor que os 
materiais podem ser reformados, 

ajustados e emprestados mais uma 
vez para outra família. “É muito im-
portante que se devolva o item para 
que tenhamos controle de quem o 
pegou e para quem vai. Sabemos 
de materiais que nunca voltaram 
porque seguiram sendo empresta-
dos a terceiros, o que faz com que 
a gente não tenha como recuperar 
e acaba faltado para quem precisa”, 
argumenta Cátia.

O público em geral pode ajudar 

com doações também em dinheiro 
ou conferindo com a Pastoral qual o 
item que está em falta. Dessa forma, 
o ato dessa caridade é ainda mais 
certeiro porque vai atender a neces-
sidade daquele momento. A sede da 
Pastoral fica no Bairro Jardim Eldo-
rado, Rua Leopoldino João da Rosa, 
2020, em Torres e está aberta de se-
gunda a sexta das 14h às 17h.

*Texto por Jéssica Mazzola 
(Rádio Maristela)

Dia Internacional da Caridade: conheça o trabalho 
da Pastoral Social da paróquia São Domingos

Na foto Cátia, Padre Leonir e Cibéli
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Por redação A FOLHA
_________________

Na sessão ordinária da Câmara 
de Vereadores de Torres realizada 
na segunda-feira (5 de setembro), 
o assunto que dominou os pronun-
ciamentos de tribuna foi referente a 
operação 'Mar de Rosas' da Polícia 
Civil - efetuada semana passada, 
tendo como alvo empresários do 
ramo do saneamento e represen-
tantes da prefeitura de Torres. Na 
operação acabou sendo presa pre-
ventivamente uma advogada da 
procuradoria municipal, além de 

efetuado afastamento momentâ-
neo de dois secretários municipais 
(Educação e Turismo) de suas pas-
tas (o prefeito, Carlos Souza assu-
miu as secretarias interinamente). 

O vereador Moisés Trisch (PT) 
- no espaço de pronunciamentos 
partidários, em nome do PT de 
Torres - afirmou que entraria com 
um pedido de instalação de uma 
Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) para apurar as licitações que 
geraram as intervenções da polícia, 
envolvendo estrutura organizacio-
nal da municipalidade torrense.  
Para Moisés, a CPI seria uma chan-

ce da Câmara mostrar com transpa-
rência quem, eventualmente, es-
taria envolvido nos supostos erros 
praticado na Licitação investigada, 
bem como como uma chance da 
sociedade saber mais da participa-
ção dos servidores da prefeitura no 
processo, caso estes sejam enqua-
drados na investigação do certame 
licitatório. 

A seguir, o vereador Silvano Bor-
ja (PDT) - em nome do seu partido 
(o PDT de Torres) - também leu uma 
nota da agremiação, que apoia a 
instalação da CPI na Casa Legislati-
va.

Vereador quer abrir CPI sobre licitação da prefeitura 
de Torres que gerou intervenção policial

Entretanto, maioria dos vereadores não defende a instalação do Inquérito na Casa, principalmente antes de finalizar o trabalho da polícia no caso

Por Redação A FOLHA
_________________

Está tramitando na Câmara 
Municipal de Torres o Proje-
to de Lei 050/2022, de autoria 

do Poder Executivo (Prefeitura) 
-  que pede autorização parla-
mentar para inserir novas ações 
no Plano Plurianual  atual (PPA 
2022-2025), na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO – 2022) 

e consequentemente também 
abrir Crédito Adicional Especial 
na vigente Lei Orçamentária  
(LOA) deste ano.

São recursos oriundos do Fun-
do Municipal do Meio Ambiente, 

que devem ser utilizados para 
atender demandas relacionadas 
à manutenção, infraestrutura, 
investimentos no Meio Ambien-
te de Torres. Serão em torno de 
R$6,2 milhões (recebidos em 

especial do Ministério Público 
Estadual) para suprir obras e ins-
talações que foram geradas do 
excesso de arrecadação dos re-
cursos vinculados ao Fundo Mu-
nicipal do Meio Ambiente.

Está na Câmara de Torres projeto para formalizar 
verbas da construção do novo Canil 

Recursos são oriundos do Ministério Público Estadual, os quais foram captados a partir de ações civis públicas (relacionadas a dano ambiental). Além do 
Novo Canil, Lagoa do Violão e Igra Norte serão endereços de recursos, vinculados ao Fundo do Municipal do Meio Ambiente

Novo Canil, Lagoa do Violão e Igra Norte serão endereços dos recursos
Na justificativa que consta no PL, 

que está para ser votado na Câmara 
de Torres, a prefeitura afirma que a 
lei visa a adequação do orçamento de 
2022 para a execução de obras, insta-

lações e investimentos com recursos 
financeiros recebidos por intermédio 
do Ministério Público Estadual - cap-
tados a partir de ações civis públicas 
(relacionadas a dano ambiental) - 

que serão utilizados em Programas 
de Governo.

Conforme informou para a A FO-
LHA o prefeito de Torres, Carlos Sou-
za, os mais de R$ 6 milhões serão 

utilizados para a construção no novo 
Canil Municipal (no bairro Barro Cor-
tado), além de contenção das mar-
gens da Lagoa do Violão assim como 
outras benfeitorias no mesmo local. 

E também para melhorias acerca dos 
impactos da instalação de captação 
de esgoto realizado pela Corsan no 
Igra Norte, todas ações ligadas ao 
Meio Ambiente. 

Opiniões diversas
O vereador Rafael Silveira 

(PSDB) – presidente da Câmara, 
também discursou para dar sua 
opinião sobre o pedido do co-
lega petista. Ele afirmou que, se 
a Polícia e a Justiça estão traba-
lhando na investigação do caso, 
não haveria necessidade da CPI. 
Rafael também reclamou da vio-
lência da oposição e da socieda-
de quando em manifestações nas 
redes sociais sobre o assunto; 
ele compartilhou sua indignação 
para o fato de um dos secretários 
afastados ter sido, inclusive, in-
sultado quando estava dentro de 
uma farmácia por conta das ver-
sões erráticas divulgadas na web, 
que acusariam os servidores sem 
critérios.  

O vereador Rogerinho (PP) dis-
se que também acha que a fun-
ção do vereador é de fiscalizar a 
administração municipal. Mas 
sobre a CPI, ele sugeriu que cada 
um dos treze vereadores da Casa 
Legislativa deve refletir, se acha 
ou se não acha que há necessi-
dade de um inquérito legislativo. 

Rogerinho disse também que tor-
ce para que os culpados nos erros 
da licitação sejam oriundos das 
empresas do certame e não dos 
servidores de Torres.

O vereador Silvano Borja (PDT), 
em seu espaço pessoal de tribu-
na, disse que para ele não seria 
porque a polícia está investigan-
do a suposta licitação irregular 
que a Câmara não precise fazer 
sua própria investigação. “Onde 
há fumaça, tem fogo”, disse.

A seguir o vereador Vilmar dos 
Santos Rocha (União Brasil) opi-
nou que a Câmara deva esperar a 
investigação das autoridades para 
depois ver se é necessário ou não 
a instauração de uma investigação 
no parlamento torrense. E adian-
tou que não assinaria a convoca-
ção da Comissão de Inquérito. 

O vereador Jacó Miguel (PSD), 
em seu espaço, afirmou que o 
tipo de acontecimento em pau-
ta, para ele, estaria longe de ser 
demandador de uma CPI na Câ-
mara. Ele defendeu que seja res-
peitado o amplo direito de defesa 

dos envolvidos. 
A seguir, também o vereador 

João Negrini (Rep) disse que “o 
que aconteceu no caso foi a exis-
tência de fraude por uma ou algu-
mas empresas envolvidas na lici-
tação”. E disse que os secretários 
somente assinaram o pedido para 
que fosse realizado o certame, e 
que por isso estariam envolvidos. 

O vereador Igor Beretta (MDB) 
disse que, se o presidente do PT e 
vereadores querem que seja rea-
lizada uma CPI, então ele apoia-
ria, já que o presidente do PT in-
clusive já conheceria os autos do 
caso que pode virar processo (por 
ter atuado como advogado jun-
to à defesa de uma servidora do 
município). Mas disse que incen-
tivaria somente se  a comissão da 
Câmara fosse formada após o pe-
ríodo eleitoral atual.

O vereador Carlos Jacques 
(PP) disse que para ele, o que é 
pronunciado nas participações 
de tribuna, além de ser sagrado, 
é espalhado rapidamente pelos 
quatro cantos da cidade, lamen-

tando, portanto, as acusações fei-
tas em pronunciamentos da Casa 
Legislativa. E sobre a CPI, Jacques 
disse não ter fundamento sua ins-
talação, uma vez que o caso está 
sendo averiguado por autorida-
des competentes. 

A seguir, o vereador Gimi (PP) 
usou seu espaço para lamentar 
a força que as ofensas das redes 
sociais possuem, lembrando que 
após alguém ser acusado, mes-
mo que injustamente, a demora 
em limpar sua imagem depois 
das acusações é grande (e nunca 
de forma completa), lamentando 
mais uma vez o fato. E Sobre a 
CPI, Gimi teme que a Câmara seja 
feita “de boba” ao aceitar uma 
CPI, principalmente vinda por ini-
ciativa de partidos que não têm 
idoneidade. 

Também em espaço de tribu-
na, a vereadora Carla Daitx (PP) 
afirmou que, mesmo sabendo 
que a função do vereador é a de 
fiscalizar, a instalação de uma CPI 
para avaliar o caso seria, para ela, 

precipitada. 
Já o vereador Cláudio Freitas 

(PSB) indicou que não vê nenhum 
problema se tiver de ser instalada 
uma Comissão Parlamentar de In-
quérito. Mesmo assim, ele disse 
que espera que a justiça consiga 
elucidar o caso logo.

Para encerrar as participações 
dos vereadores na Câmara sobre 
a proposta da CPI, o vereador 
Dilson Boaventura (MDB) disse 
que, se há alguma irregularida-
de a ser provada, as autoridades 
irão apurar. Mas criticou também 
as acusações de quem quer criti-
car somente para atacar partidos 
opostos.  

Ritos seguintes

Agora, o pedido de CPI pode se 
transformar em um tramite for-
mal dentro da Câmara. Para ser 
aceita a CPI - há necessidade de 
assinatura mínima de vereadores 
da casa. Se for aceita será instala-
da a Comissão de inquérito. 
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A campanha do Agosto Lilás 
foi marcada este ano pelo even-
to de capacitação dos integran-
tes da Rede Lilás. No dia 26 de 
agosto, a Secretaria Municipal 
de Assistência Social e Direitos 
Humanos, através do Centro de 
Referência da Mulher Pricila Se-
lau, promoveu evento de quali-
ficação para os profissionais da 
rede atendimento às mulheres, 
no combate contra a violência. 
A iniciativa ocorreu no Auditório 
da Ulbra Torres e disponibilizado 
aos profissionais da área de toda 
a região e também aos gestores 
municipais.

“Agosto Lilás” é uma campa-

nha de enfrentamento à violên-
cia doméstica e familiar contra a 
mulher, com objetivo de inten-
sificar a divulgação da Lei Maria 
da Penha, sensibilizar e cons-
cientizar a sociedade sobre o ne-
cessário fim da violência contra 
a mulher, divulgar os serviços 
especializados da rede de aten-
dimento à mulher em situação 
de violência e os mecanismos de 
denúncia existentes. Com isso, 
a Secretaria, através do CRM, 
realizou durante todo mês de 
agosto, palestras e capacitações 
pelos Municípios da Comarca de 
Torres, junto com apoio da Rede 
Lilás.

TORRES

Capacitação da Rede Lilás marcou campanha do “Agosto Lilás” em Torres

A Prefeitura de Torres realizou na 
noite da última segunda-feira (5 de 
setembro) a audiência pública para 
apresentação à comunidade do orça-
mento previsto para 2023, para elabo-
ração da Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) e da Lei Orçamentária Anual 
(LOA). Mais de 50 pessoas participa-
ram da atividade, realizada na sala su-
perior do Centro de Pastoral, ao lado 
do Salão Paroquial.

Estavam presentes, além dos secre-
tários municipais, vereadores, como a 
vice-presidente da Câmara Municipal, 
vários presidentes de associações de 
bairro, representantes de conselhos 
municipais e população em geral.

O secretário municipal de Planeja-
mento e Participação Cidadã, Matheus 
Junges, abriu a audiência, falando so-
bre a realidade financeira do municí-

pio, as medidas adotadas pela Prefei-
tura para controlar despesas e para 
aumentar receita. O orçamento para 
2023 foi apresentado pelo secretário 
utilizando um power point para facili-
tar as informações.

Explicou todo o processo utilizado 
para a projeção orçamentária do pró-
ximo ano, detalhando valores previs-
tos. A Lei de Diretrizes Orçamentárias 
deve ser protocolada na Câmara Mu-
nicipal até o dia 15 de julho e a Lei Or-
çamentária Anual até 15 de outubro.

Na ocasião, os presentes tiveram 
a oportunidade de conhecer em de-
talhes as obras que serão realizadas 
na cidade. Algumas sugestões foram 
apresentadas e anotadas durante a 
audiência por servidores da Secretaria 
do Planejamento e da Fazenda. (FON-
TE - Prefeitura de Torres)

Audiência Pública da LDO e LOA reuniu cerca de 50 pessoas em Torres

 Nesta semana, o  Presidente 
da Câmara Municipal de Torres, 
Vereador Rafael Silveira, recebeu 
o piloto de Motocross João Pedro 
Pinho Ribeiro em sua sala. Na 

oportunidade, entregou a Moção 
de Congratulação aprovada por 
unanimidade pelos vereadores 
da Casa  anteriormente.

 O atleta, que tem representa-

do o município de Torres em di-
versos campeonatos, recebeu o 
título de campeão - na categoria 
KTM/Pro Tork - do Campeonato 
Brasileiro de Motocross de 2022.

Câmara entrega homenagem do legislativo 
ao torrense Campeão Brasileiro de Motocross

Por Redação A FOLHA
__________________

Estão tramitando nos ritos 
da Câmara de Torres dois pe-
didos de informações à Prefei-
tura, de autoria do vereador 
Moisés Trisch (PT), referentes à 
dois formatos de remuneração 

paga ao   funcionalismo público 
da Prefeitura de Torres. 

O pedido 23/2022, pede es-
pecificações sobre os valores 
recebidos a titulo de honorá-
rios advocatícios pelos procu-
radores municipais indagando: 

1 - o valor do montante dos 
honorários advocatícios arre-

cadado desde 2017; 
2 - o valor repassado indivi-

dualmente a todos procurado-
res (efetivos e CCs,) do municí-
pio beneficiados desde 2017; 

3- Como é calculado e reco-
lhido o Imposto de Rende (IR) 
sobre essas verbas.

 Ele pediu também para que 

fosse enviada uma cópia de re-
latório dos valores depositados 
na conta 04.035229.0-6, agên-
cia 0955 - Torres (RS), do Ban-
co do Estado do Rio Grande do 
Sul, desde 2021 referente aos 
mesmos pagamentos ( ainda 
sobre o pagamento de honoré-
rios).

Na justificativa do Pedido de 
Informação, o autor diz que 
quer, através da obtenção de 
documentos,  fiscalizar as ações 
da Administração Pública, bem 
como propor medidas que pos-
sa entender convenientes para 
o benefício do Município e da 
população torrense. 

Vereador pede informações sobre honorários advocatícios 
pagos junto à Procuradoria de Torres

Vereador Moisés (PT) também quer saber sobre implementação ou não de triênios  à servidores  da Saúde e Segurança pela mesma prefeitura de Torres

Triênio para servidores da Saúde e Segurança
Já o Pedido de Informação 

222/2022 solicita ao Poder Exe-
cutivo detalhe quanto à análise 
interna feita para implementação 
dos triênios dos servidores lota-

dos na Saúde e na Segurança do 
Município de Torres.  E pergunta: 

1. Foi criada uma comissão 
para análise de implementação 
dos triênios dos funcionários da 

saúde?
2. Qual os resultados do traba-

lho dessa comissão?
3. Existe previsão para a efetiva 

implementação dos triênios, in-

clusive retroativamente?
Na justificativa deste pedido, 

Moisés Trisch lembra que cabe 
ao Vereador, através da obtenção 
de documentos e informações 

fiscalizar as ações da Administra-
ção Pública, bem como propor 
as medidas que entender conve-
nientes para o benefício do Mu-
nicípio e da população.
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Entre os dias 13 e 20 de se-
tembro, de terça a terça, será 
realizada em Torres, os Feste-
jos Farroupilhas. Provas Cam-
peiras, Artísticas, Esportivas, 
Culturais e Cavalgada, Celebra-
ção Crioula, CTGs convidados, 
comidas campeiras, bailantas 
e muito mais estarão presen-
tes neste evento realizado pelo 
CTG Porteira Gaúcha, na Vila 
São João, com apoio da Pre-
feitura de Torres.Este ano, os 
Festejos Farroupilhas do muni-
cípio homenageiam o tradicio-
nalista Sr. Ajos Andrade Dutra 
(In memoriam).

A programação começa às 
15h no dia 13/09 (terça), com 
saída dos cavaleiros do Parque 
de Rodeios, na busca da Chama 
Crioula, vindo pela Av. Castelo 
Branco até a Prefeitura, com 
recepção do prefeito Carlos 
Souza. A abertura oficial do 
evento será na mesma terça-
-feira, às 19h. No feriado do dia 
20, ocorre o desfile alusivo ao 
Dia do Gaúcho.

É esta a programação com-
pleta da maior festa tradiciona-
lista de Torres:

Terça-feira – 13/09
15h – Busca da Chama Criou-

la, saída do Parque de Rodeios 
vindo pela Av. Castelo Branco e 
até a Prefeitura, onde haverá 

solenidade de entrega da cha-
ma aos cavalarianos e pique-
tes.

19h – Abertura Oficial com 
a presença de Autoridades e o 
Homenagem ao Sr. Ajos Andra-
de Dutra (In memoriam).

20h30 – Jantar organizado 
pelos Piquete Sangue de Gaú-
cho. Cardápio: Feijoada com 
acompanhamentos

21h – Apresentações Artísti-
cas do CTG Porteira Gaúcha.

22h – Bailanta com Grupo 
Legado Gaúcho.

Quarta-feira – 14/09
200h – Torneio de Truco de 

Mano (aberto)
20h30 – Bar com Salgados – 

CTG Porteira Gaúcha

Quinta-feira – 15/09
20h30 – Jantar organizado 

pelo Escola Marechal Deodoro. 
Cardápio: Galinha com arroz e 
saladas.

220h – Show Nativista Com 
Arthur Gaúcho

Sexta-feira – 16/09
19h30 – Missa Crioula cele-

brada pelo Pe. Ozéias dos San-
tos Vieira e cantada pelo Grupo 
Folclórico Antônio J. Pereira.

20h30 – Jantar organizado 
pelo Rotary Club. Cardápio: 
Carreteiro de Charque.

21h – Apresentações Artísti-
cas do CTG Porteira Gaúcha.

22h – Show Nativista com 
Marcos Amaral & Diego Mar-
tins.

Sábado – 17/09
20h30 – Jantar organizado 

pelo CTG Porteira Gaúcha. Car-
dápio; Arroz de Carreteiro.

21h – Apresentações Artísti-
cas do CTG Porteira Gaúcha.

22h – Show Nativista Grupo 
Legado Gaúcho.

Domingo – 18/09
17h – Apresentações Artísti-

cas do CTG Porteira Gaúcha.
19h – Tertúlia livre com 

Convidados com o costado do 
Grupo Legado Gaúcho. Convi-
dados: Sergio Lima de Mello, 
Cláudio Nascimento, Arthur 
Gaúcho, Cássio Huggentobler, 
Gerson Matos e Leandro Mu-
nari.

20h30 – Jantar organiza-
do pelo CTG Porteira Gaúcha. 
Cardápio: Entrevero de carnes 

com pão. (Atenção, adquira 
seu ingresso da janta anteci-
pado. Procure organizador do 
dia)

Terça feira – 20/09
8h – Concentração no Par-

que de Rodeios, passando pelo 
Parque de Balonismo para o 
desfile Alusivo ao Dia do Gaú-
cho, percorrendo o centro da 
cidade e retornando ao Parque 
de Rodeios Para Extinção do 
fogo da Chama Crioula

Festejos Farroupilhas terão programação entre 
os dias 13 e 20 de setembro em Torres

Neste 2 de setembro (sexta-fei-
ra), o Instituto Estadual de Educa-
ção Marcílio Dias, conhecido po-
pularmente como Escola Marcílio 
Dias, completa 100 anos de histó-
ria. Considerado patrimônio cultu-
ral de Torres, o Instituto Estadual 
de Educação comemora o seu ani-
versário, conforme a data de inau-
guração da Escola. Atualmente, o 
Estabelecimento de Ensino funcio-
na nos três turnos tendo 1.152 (mil 
cento e cinquenta e dois) alunos 
matriculados. A diretora atual da 
escola é a professora Ilca Cleusa 
do Amaral Pinto, os vice-diretores 
são os professores Carla Cristiane 
Boita, Sadi Melo, Carlei Simas e Jo-

elma Matos.
Para comemorar, a comunidade 

escolar está realizando uma série 
de eventos que envolvem ativida-
des pedagógicas, esportivas e cul-
turais. Entre as atividades que já 
aconteceram, convém destacar o 
Pedal dos Cem Anos, Concurso de 
Poesia sobre os Cem anos da Esco-
la Marcílio Dias, participação em 
comemorações municipais em co-
memoração aos cem anos da Esco-
la como o Balonismo e o aniversá-
rio do município. Na sequência, há 
outros eventos programados para 
os meses de setembro, outubro e 
novembro, tais como jantar dan-
çante neste 2 de setembro, inte-

gração das comemorações com o 7 
de setembro e a Semana Farroupi-
lha, participação na Feira do Livro 
em outubro, enfatizando o projeto 
Autor na Sala de Aula (completan-
do quarenta anos em 2022), Mos-
tra de Trabalhos Multidisciplinar, 
entre outros.

Conforme a direção do Instituto 
Estadual de Educação Marcílio Dia, 
é com muito orgulho e felicidade 
que a família marciliense agradece 
a parceria e a participação da co-
munidade torrense em suas come-
morações, bem como, a confiança 
depositada na instituição para co-
laborar na formação integral das 
crianças, adolescentes, jovens e 

adultos matriculados na escola. A 
Prefeitura Municipal de Torres, em 

nome do Prefeito Carlos Souza, pa-
rabeniza a centenária escola.

Instituto Estadual de Educação Marcílio Dias completa 
100 anos de atuação em Torres

Histórico
Com o decreto nº 2.958 março 

de 1922, foi criado o Grupo Escolar 
da Vila de Torres, inaugurado em 
2 de setembro de 1922. O prédio 
em que funcionou a escola locali-

zava-se na casa do padre Lamôna-
co, que existia na subida da Rua 
Joaquim Porto, mais ou menos em 
frente ao Farol Hotel. Em 1940, a 
Escola passou a se chamar Grupo 

Escolar Marcílio Dias. Foi inaugu-
rado o prédio do alto do Morro 
do Farol, com a presença do Se-
cretário da Educação da época, Dr. 
J. P. dos Santos, que deu o nome 

do bravo marinheiro Marcílio Dias 
a este Estabelecimento de Ensi-
no. Em 27 de Dezembro de 1979, 
criou-se o 2º Grau e em 1980 foi 
autorizado pela Secretaria do Esta-

do da Educação o funcionamento 
do mesmo, juntamente com os 
cursos de Habilitação de Auxiliar 
de Escritório e Técnico em Edifica-
ções.
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Na quarta-feira, dia 7 de setem-
bro, se comemorou os 200 anos da 
Independência do Brasil. Há 200 
anos, o Brasil passaria a ser sobe-
rano em suas decisões, sem obriga-
toriamente ter de pedir a aprova-
ção de Portugal para exercer esta 
soberania. Portugal, que 'conquis-
tou' o território brasileiro no ano 

de 1500, não mais tinha ingerência 
nos rumos de nossa nação. 

É que o Brasil conquistou sua 
LIBERDADE de fazer o que queria 
na gerência da nação, embora, por 
outro lado, tenha recebido a res-
ponsabilidade de defender o povo 
de riscos institucionais, o que fazia 
Portugal antes (ou que pelo menos 

deveria).
Não há independência sem Li-

berdade. E não existe liberdade 
sem responsabilidade. De prefe-
rencia a responsabilidade de pro-
piciar a Liberdade do povo cada 
vez mais facilmente, liberdade de 
escolha, de opinião e de exercício 
da propriedade conquistada.   

ILDEFONSO BROCCA DEVE SER O NOME DE GALERIA DA CÂMARA DE VEREADORES DE TORRES
A Mesa Diretora da Câmara 

Municipal de Torres irá formalizar 
(caso seja aprovada lei), a deno-
minação oficial da "galeria Ilde-
fonso Brocca"- de imagem dos 
presidentes da Casa Legislativa 
torrense em sua história.  

Brocca foi vice-prefeito de 
Torres entre os anos de 1993 a 
1996, na administração de Cló-

vis Webber Rodrigues, e depois 
novamente entre 2013 a 2016, 
enquanto Nílvia Pinto Pereira foi 
prefeita. Na sua carreira política, 
ainda esteve à frente da Câmara 
Municipal de Vereadores de Tor-
res por quatro legislaturas, sendo 
presidente no ano de 2012.

Mesmo sendo sempre filiado 
ao PP, desde a época que o parti-
do se chamava ARENA, Ildefonso 
tratava assuntos institucionais de 
forma ética, colocando os inte-
resses da municipalidade acima 
de interesses pessoais ou ideoló-
gicos, o que o tornou - após sua 
morte - um cidadão a ser desta-

cado no futuro por sua biografia, 
como faz a Câmara Municipal 

ao denominar a galeria com seu 
nome. 

DESFILE DE INDEPENDÊNCIA MOSTRA SOBERANIA?
O desfile do 7 de setembro de 

2022 foi similar aos desfiles que 
têm tido em anos anteriores (an-
tes da pandemia de Covid-19). 
Os equipamentos e os recursos 
humanos do Exército defendem 
nossa nação de invasões, tanto 
de fora quanto de dentro do país. 
Justamente a Segurança que é 
a maior função institucional do 

Estado, que é ainda dividido em 
nacional, estaduais e municipais. 

Só que o governo RETIRA do 
povo atualmente 40% de tudo 
que é produzido na nação. Ou 
seja, a proteção do Estado custa 
em impostos aos cidadãos 40% 
de seu trabalho. E isto é longe de 
ser conceito de liberdade e sobe-
rania pessoal. O Estado brasileiro 
pode ser livre de favores e de pro-
teção do resto do mundo, mas o 
povo brasileiro ainda tem que pa-
gar para ser parte deste país, uma 

espécie de dependência forte e 
cara dos poderes constituídos pe-
rante a cidadania. 

Independência do Estado tem, 
sim. Mas o povo que precisa pagar 
40% do que produz para usufruir 
desta independência não pode se 
achar livre nem independente. 

Em minha opinião, o Estado 
Brasileiro, representado através 
dos governos, deveria caminhar 
cada vez mais para a diminuição 
dos impostos cobrados da popu-
lação. Quanto mais se paga im-

posto, menos liberdades têm de 
escolha, isso porque não pode-
mos decidir aonde vão os recur-
sos cobrados (compulsoriamente) 
de nós, simplesmente para fazer-
mos parte da nação. Temos di-
reitos somente de votar em uma 
proposta de governo para isto. 

Se um dia as pessoas tiverem 
realmente direito a decidir onde 
estudar, onde tratar a saúde, 
como se sustentar e de que for-
ma, poderíamos aí sim estar ca-
minhando mais para a verdadei-

ra Soberania.  Ser soberano não 
é ter um estado soberano. Ser 
soberano é ter liberdade para 
decidir, o que, onde e quem ire-
mos escolher para prestar servi-
ços para nós, sem depender do 
estado. Só que no Brasil parece 
que o entendimento é o contrá-
rio: parece que quanto maior for 
a dependência das pessoas pelo 
estado mais a vida fica melhor, o 
que para mim é o antônimo do 
conceito de soberania e de liber-
dade. 

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

NÃO HÁ INDEPENDÊNCIA SEM LIBERDADE E RESPONSABILIDADE

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

QUANTO MENOS ESTADO É NECESSÁRIO NAS VIDAS, MAIS LIBERDADE EXISTE
A independência e a Liberdade 

são DIRETAMENTE PROPORCIO-
NAIS à autonomia dos seres. E o 
Estado em uma república existe 
para propiciar aos povos a possi-
bilidade de viver sem que outras 
pessoas retirem sua liberdade de 
escolha de forma compulsória: 

Isto pode se chamar de Seguran-
ça.

Mas a autonomia das pessoas 
de uma nação é INVERSAMENTE 
PROPORCIONAL à presença do Es-
tado em suas vidas. Como pais na 
vida de filhos, o Estado deve tra-
balhar para aos poucos liberar as 

individualidades para que tenham 
autonomia de usufruir de sua li-
berdade exercitando sua respon-
sabilidade de autoatendimento, 
sem necessidade de ajudas cons-
tantes. 

A palavra auto sustentabilidade 
aí é essencialmente necessária, 

para que haja a compreensão dos 
seres sobre sua verdadeira liber-
dade. Enquanto qualquer ser de-
pender de qualquer outro ser para 
exercer sua liberdade de escolha, 
a liberdade verdadeira ainda não 
será alcançada, portanto não está 
existindo auto sustentabilidade. 

Penso que quanto mais os povos 
tiverem dependência da presença 
do Estado em suas vidas, maior 
será a distância para a conquista 
de sua verdadeira liberdade, liber-
dade esta que deveria ser o princi-
pal motivo do trabalho do mesmo 
Estado perante os povos. 
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Por Maria Rita Horn 
(ASCOM HNSN)
__________________________

Com o relato das ações desen-
volvidas no período crítico da pan-
demia de Covid-19 nos hospitais 
Scalabrinianos Santa Luzia, em Ca-
pão da Canoa, e Nossa Senhora dos 
Navegantes, em Torres, a Associação 
Educadora São Carlos (AESC), mante-
nedora das duas instituições, ganhou 
o Prêmio Luiz Carlos Rocha Falchi de 
Gestão Hospitalar, na categoria Ges-
tão de Processos - Classe 1.

Estruturas hospitalares normal-
mente já requerem um olhar cuida-
doso para suas práticas de gestão do 
acesso, recursos, fluxos e equipes. 
Com a pandemia de Covid-19, os de-
safios foram multiplicados pela ne-
cessidade de mudanças que corriam 
contra o tempo para salvar vidas. 
Por isso a condecoração oferecida 

pela Federação das Santas Casas e 
Hospitais Beneficentes, Religiosos e 
Filantrópicos do Rio Grande do Sul 
tinha como temática, nesta edição, 
“Os aprendizados da pandemia na 
construção do amanhã”.

Para o Diretor de Saúde Comple-
mentar da AESC, Maximiliano das 
Chagas Marques, esse prêmio é muito 
importante porque reconhece tanto 
a capacidade de gestão de processos 
quanto os profissionais que se dedi-
caram dia e noite, na linha de frente 
da assistência, nos momentos mais 
críticos da contaminação por CO-
VID-19. Esse comportamento está na 
essência do que é feito todos os dias: 
o acolhimento com que as equipes 
cuidam das pessoas e materializam a 
presença missionária da Congregação 
das Irmãs Scalabrinianas, responsável 
pelo Hospital e a AESC, em direção às 
vulnerabilidades do mundo.

“Mesmo quando colocadas dian-

te de um desafio enorme como foi 
o da pandemia, pessoas engajadas 
com valores humanistas são capazes 
de encontrar ótimas soluções para 
a gestão do dia a dia. Tudo isso em 
nome de transformar a vida das pes-
soas. O prêmio Falchi, para nós, é a 
percepção do que fazemos todos os 
dias: quando cuidamos de uma pes-
soa, cuidamos de toda a humanida-
de”, complementa Marques.

No próximo dia 14 de setembro, 
durante o Encontro de Gestão dos 

Hospitais Filantrópicos do RS, a AESC 
apresentará o case para os partici-
pantes do evento, que ocorre em 
Porto Alegre no Hotel Continental.

 
Hospital Santa Luzia
 Com 101 leitos, o Hospital San-

ta Luzia, em Capão da Canoa, conta 
com UTI e serviços de Urgência e 
Emergência. Único hospital de Capão 
da Canoa classificado como geral-mi-
crorregional, é referência hospitalar 
na microrregião. Atende pacientes 

pelo SUS (90%) e conveniados.

Hospital Nossa Senhora dos 
Navegantes
Único hospital em um raio de 50 

quilômetros, o Hospital Nossa Se-
nhora dos Navegantes, em Torres, 
é referência para os municípios da 
microrregião em serviços de Urgên-
cia e Emergência, assim como UTI. 
Conta com 86 leitos e faz atendimen-
tos para pacientes conveniados e do 
SUS, principalmente.

AESC conquista 'Prêmio Falchi' por gestão de processos no 
Hospital Nossa Senhora dos Navegantes durante a pandemia

A Prefeitura Municipal de 
Torres por meio da Secretaria 
de Saúde, divulga sempre nas 
segundas-feiras, o relatório de 
transparência com o quantita-
tivo de consultas realizadas no 
Pronto Atendimento – PA de 
Torres. O relatório publicado 
nesta segunda, 05 de setem-
bro, é referente ao período de 
29 a 04 de setembro. O total 
de atendimentos foi de 1.098.

Os pacientes na chegada 
ao Pronto Atendimento são 
classificados, através de um 
protocolo institucional, após 
avaliação com enfermeiro, em 

quatro níveis de risco: Na últi-
ma semana foram registrados 
7 atendimentos de casos gra-
ves (classificação vermelha), 
com risco eminente de mor-
te. Já para casos classificados 
com risco amarelo (pacientes 
que necessitam de atendi-
mento rápido, consideradas 
emergências) foram 251, no 
mesmo período, com classi-
ficação em verde  (pacientes 
menos graves, mas que exige 
atendimento médico) foram 
706 e em azul (atendimento 
menos prioritário - pacientes 
que deveriam ser atendidos 

preferencialmente nos ESF’s) 
foram 134. A seguir a tabela 
completa com o relatório de 
atendimento semanal do PA.

A Secretaria de Saúde lem-
bra a obrigatoriedade da po-
pulação em usar máscara den-
tro dos ambientes de saúde e 
reforça os horários de atendi-
mento aos cidadãos, Pronto 
Atendimento é 24 horas, Pos-
to Central e os ESF’s São Brás 
e Rio Verde funcionam das 
8h às 12h e das 13h às 17h. 
Os outros ESF’s atendem das 
8h às 12h e das 13h30min às 
17h30h.

Prefeitura de Torres divulga novo 
relatório de atendimento semanal 

do Pronto Atendimento 24h

A partir da próxima terça-fei-
ra (13 de setembro), o Centro 
de Triagem para Coronavírus de 
Torres estará em novo endereço. 
O Centro vai funcionar agora no 
Pronto Atendimento 24h (Rua Ale-
xandrino de Alencar, 631).Atual-

mente o Centro atende no Parque 
do Balonismo e funcionará lá até 
as 17h de segunda-feira, dia 12.

A mudança visa adequar-se à 
atual demanda do município. A 
pessoa deve se identificar na re-
cepção que precisa atendimento 

Covid para ser direcionado ao 
local da triagem que é uma sala 
diferenciada. No PA 24h, o Centro 
de Triagem funcionará de segun-
da a segunda, das 8h às 17h e o 
acesso para o atendimento será o 
mesmo.

Centro de Triagem da Covid-19 
muda de endereço em Torres
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A Prefeitura de Torres, através 
da Secretaria de Planejamento 
e Participação Cidadã, realizou 
nestes últimos dias, levanta-
mento nas obras que estão sen-
do executadas pela administra-
ção municipal. "São várias obras 
pela cidade e todas obedecem 
ao cronograma", assegura o se-
cretário Matheus Junges.

A primeiro que deve ser en-
tregue à população é a Revitali-
zação da Praça XV -  com conclu-
são até a primeira quinzena de 
outubro.

Estão sendo efetuadas: a Revi-
talização Av. Beira Mar, Amplia-
ção EMF Profº Manoel Oliveira 
Carneiro, Reforma do Posto de 

Saúde Central, Drenagem Av. 
Barão do Rio Branco, Plano de 
Mobilidade Urbana, Calçamen-
to do Passeio Público, Pavimen-
tação da Estrada Geral que liga 
a Vila São João ao município de 
Mampituba, Construção de Te-
lhado na Casa de Convivência na 
Aldeia Indígena, Pavimentação 
Asfáltica em CBUQ na Estrada 
dos Cunhas a Pavimentação na 
Rua General Flores da Cunha, 
entre outras.

"No canteiro de obras, apenas 
duas tiveram encaminhamento 
diferente. A ampliação da EMEI 
São Francisco está paralisada 
devido a empresa licitada ter 
desistido do serviço. Nova licita-

ção já está sendo encaminhada. 
E a revitalização do entorno da 
Lagoa do Violão (Etapa 1) tam-
bém sofreu alteração. Antes do 
calçamento do passeio, será 
executado primeiro a contenção 
das margens da Lagoa", indica 
a comunicação da Prefeitura de 
Torres.

A população pode acompa-
nhar o andamento das obras, 
acessando o site da Prefeitura 
e no Menu, buscar Transforma 
Torres, Pacote de Obras de Infra-
estrutura Urbana e Turística de 
Torres. Neste espaço, constam 
informações sobre o início da 
obra, previsão de término, va-
lor, contrato, descrição da obra, 

porcentagem de conclusão, en-
tre outras informações. Ou pelo 

link -   https://torres.rs.gov.br/
transforma-torres/

Secretaria do Planejamento realiza balanço de obras 
em andamento no município de Torres

A Prefeitura divulgou nesta 
segunda-feira (5 de setem-
bro), a relação dos artesãos 
que vão participar da Feira 
do Artesanato e Agricultura 
nos sábados, 10 e 24 de se-
tembro. Ao ar livre, a Feira 
ocorrerá no tradicional espa-
ço próximo da Casa da Terra e 
Artesanato (Avenida Barão do 
Rio Branco com a rua General 
Osório). A iniciativa, que agra-
da moradores e visitantes, 
funcionará das 9h às 17h.

Abaixo, os artesãos cre-
denciados para as duas Fei-
ras. Todos devem estar na 
Casa da Terra e Artesanato, 
às 8h30min para montagem 
de suas estruturas, cumprin-
do o horário de início e tér-

mino da Feira. São eles: Clair 
Dimer Justo, Elsiara Oliveira 
de Aquino, Maria Elizabeth 
Reginatto, Loreni Dalmaso, 
Maicon Alex dos Reis, Maria 
Erci da Silva, Neusa Ceriotti 
de Almeida, Elaine Maria Mo-
lon Corso, Irma Conceição, 
Geminia Martins, Leandro 
Batista, Carolina Brum, Vera 
Lucia Goulart, Vanessa Silva 
Santos, Delia Susana, Eliane 
Fatima Molon, Isabela Ribei-
ro, Marilia Gomes Bressan, 
Nora Del Carmen, Alfredo 
Ricardo Taccini, Maria Lorena 
Avila, Terezinha Pedroso Fer-
reira, Beatriz Avila de Abreu, 
Naira Maria Ferreira, Carlos 
Alberto Manzoni, Daiana 
Bauer Machado, Alessandra 

Alves da Rocha, Maria Elizete 
da Silva, Camila Neto, Denise 
Carvalho, Elainne Maria de 
Almeida e Anderson Roberto 
Garcia.

Podem participar da Feira 
do Artesanato e Agricultura, 
produtores locais certificados 
com o selo “Feito em Torres”. 
O objetivo é fomentar a pro-
dução local, valorizando a 
identidade turística do mu-
nicípio. É mais uma oportuni-
dade de comercialização aos 
empreendedores credencia-
dos. A realização é da Pre-
feitura, através da Secretaria 
do Trabalho, Indústria e Co-
mércio em parceria com a Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Rural e Pesca.

Divulgada relação dos participantes da Feira do Artesanato 
e Agricultura nos dias 10 e 24 de setembro

Foi encerrada com sucesso, a eta-
pa de Xadrez dos Jogos Escolares de 
Torres, nesta última quinta-feira, 1º 
de setembro. Os jogos foram dispu-
tados por categoria: mirim ( 9 a 11 
anos), infantil ( 12 a 14 anos) e juvenil 
(15 a 17 anos), nos naipes masculi-
no e feminino, nas dependências da 
Escola Municipal Fundamental Zona 
Sul, nos turnos manhã e tarde.

As escolas participantes foram a 
EMF Manoel Ferreira Porto, a EMF 
Alcino Pedro Rodrigues, a EMF Zona 
Sul, Escola Estadual de Ensino Fun-

damental Professor Justino Alberto 
Tietboehl, Escola Estadual de Ensino 
Fundamental José Quartiero e Escola 
de Educação Básica São Domingos – 
Sagrado.

Os JET são realizados pela Prefei-
tura de Torres, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação e coordenados 
pelo professor Cláudio Amaral, com a 
participação dos professores de Edu-
cação Física que trabalham nas escolas 
de Torres. Os jogos prosseguem até o 
final do ano, resgatando a interação e 
a socialização entre as escolas e estu-

dantes. A prática esportiva auxilia no 
desenvolvimento integral das crianças 
e adolescentes, os capacitando em 
suas necessidades, desejos e expec-
tativas. Nesse processo, desenvolvem 
habilidades esportivas, cognitivas, afe-
tivas, entre outras, que contribuem na 
construção do conhecimento significa-
tivo de cada educando.

O diretor Pedagógico Alceu Schef-
fer e a diretora da EMF Zona Sul Eclair 
Matos realizaram a entrega das me-
dalhas aos vencedores desta modali-
dade.

Encerrada com sucesso, etapa de Xadrez dos Jogos Escolares de Torres

As várias obras pela cidade obedecem ao cronograma, assegura secretário Matheus Junges.

Categoria Mirim feminina: 1º 
lugar – Larissa Serpa (São Do-
mingos), 2º lugar – Luisa Santos 
(Manoel Ferreira Porto) e 3º lu-
gar – Lis Souza (São Domingos).

Categoria Mirim masculina: 

1º lugar – Vitor Matos (Alcino), 
2º lugar – Arthur Oliveira (Zona 
Sul) e 3º lugar – Arthur Leal (Al-
cino).

Categoria Infantil feminina: 
1º lugar – Julia Favere (Alcino), 

2º lugar – Helena Alves (Alcino) 
e 3º lugar – Luisa Alves (São Do-
mingos).

Categoria Infantil masculina: 
1º lugar – Heryk Bilhão (Quartie-
ro), 2º lugar – João Cardoso (São 

Domingos) e 3º lugar – João Tra-
montes (Zona Sul).

Categoria juvenil feminina: 
1º lugar – Maria Eduarda Silva 
(Quartiero), 2º lugar – Brenda 
Pires (Alcino) e 3º lugar – Vitória 

Silva (Quartiero).
Categoria juvenil masculina: 

1º lugar – Vitor Sandrini (São 
Domingos), 2º lugar – Arthur 
Dohnert (São Domingos) e 3º lu-
gar – Vitor Machado (Quartiero).

Resultados
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Oferecido em Torres curso 
gratuito de Inglês Básico - 

Verão; 20 vagas disponíveis

GERAL

O 24º Campeonato Mundial de 
Balonismo em Murska Sobota, na 
Eslovênia, acontece de 16 a 23 de 
setembro. E dos três brasileiros 
que vão participar representando 
o país, um é torrense. Trata-se de 
João Vitor Justo, o João do Balão, 
um apaixonado por balões desde 
pequeno e que se tornou piloto 
aos 23 anos. Será a primeira vez 
na história que a cidade de Torres 
terá um representante no Cam-
peonato Mundial de Balonismo. 
Além dele, os pilotos Filipe Tostes, 
de Goiás, e Fabio Pascoalino, de 
São Paulo, serão os atletas brasi-
leiros no evento competitivo.

João Justo  contou, em entre-
vista no programa Revista Maris-

tela, que vai para o campeonato 
agora dia 11 de setembro e que 
vai testar o equipamento que vai 
usar por lá com uma grande ex-
pectativa.

“Vai ser difícil, mas é estou 
muito feliz com a oportunidade. 
São 105 vagas para pilotos e eu 
conquistei, junto da equipe, uma 
das vagas do Brasil. Isso é resulta-
do das competições nacionais dos 
últimos anos que me colocaram 
no ranking nacional”, comenta 
Justo. Ano passado João também 
participou do Campeonato Mun-
dial da categoria júnior na Polô-
nia, em agosto (e na ocasião ele 
conquistou a 20ª posição).

Além do Campeonato, aconte-

ce em paralelo na Eslovênia o Fes-
tival de Balonismo, onde pilotos 
são convidados para voar sem dis-
puta competitiva. E é mais um tor-
rense que vai representar o Brasil 
nesse evento,  Murilo Hoffmann. 
“Me formei piloto em 2011 e des-
de então participo de festivais e 
campeonatos. Depois de ganhar 
a Prova na Chave no 32º Festival 
Internacional de Balonismo e me 
posicionar junto de outros pilotos 
feras, passear de balão na Eslovê-
nia é a realização de um sonho”, 
comentou Hoffmann.

*Com informações de Marina 
Moesch (Rádio Maristela) e Blog 
do Balonismo

Piloto torrenses vão participar do Campeonato 
Mundial de Balonismo na Eslovênia

João Vitor Justo será um dos três representantes brasileiros na competição. Além dele, piloto Murilo Hoffman representará Torres e o Brasil no evento 
(em festival não competitivo)

Balonismo em Torres (imagem meramente ilustrativa) 

A Prefeitura de Torres, por 
meio do Centro de Atendimen-
to Psicossocial Renascer (CAPS) 

e parceiros, promove uma pro-
gramação especial para a ação 
do “Setembro Amarelo 2022”, 

campanha brasileira de pre-
venção ao suicídio. “Setembro 
Amarelo” é todo o mês de se-

tembro dedica-
do à prevenção 
do suicídio. 
Ligado à Secre-
taria Municipal 
de Saúde, o 
CAPS organi-
zou uma pro-
gramação para 
seus pacientes, 
um total de 
900 pessoas, o 
CAPS oferece 

consulta psiquiátrica, oficinas, 
grupos terapêuticos com equi-
pe multidisciplinar. Acompanhe 
as primeiras atividades deste 
mês.

Prevenir suicídio é promo-
ver vida. Com este intuito, a 
coordenadora do CAPS, Sandra 
Baldasso, informa que nesta se-
gunda-feira, 5 de setembro, foi 
exibido um documentário “O 
Silêncio dos Homens” e em se-
guida promovida uma roda de 
conversa. O filme trata sobre 
o comportamento humano, 
enfocando a dificuldade das 

pessoas abordarem questões 
psicológicas. . Na mesma se-
gunda-feira, as pacientes foram 
contempladas com o evento 
“Dia de Beleza das Mulheres”, 
onde o público feminino rece-
berá tratamento de escola de 
ensino em Torres.

Já no dia 8 de setembro, 
ocorreram as Trilhas do Parque 
da Itapeva, atividade promovi-
da pela Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente e Urbanismo. 
O mesmo passeio será realiza-
do no dia 27 de setembro, às 
8h30min.

Setembro Amarelo 2022: Prefeitura de Torres 
realiza ações de prevenção ao suicídio

A Prefeitura 
de Torres - atra-
vés da Secreta-
ria do Trabalho, 
Indústria e Co-
mércio - dis-
ponibiliza (em 
parceria com o 
Yázigi) a opor-
tunidade de 
curso de Inglês 
Básico Verão, 
para atender 
aos turistas que 
visitarem Torres. 
Serão 20 vagas 
gratuitas para 

o curso. As aulas ocorrerão em 
cinco segundas-feiras consecu-
tivas, a partir do dia 19, sempre 
das 19h às 21h, na Escola Jorge 
Lacerda nas dependências do 
EJA. Nesta quinta-feira, dia 8 de 
setembro, iniciaram as inscrições 
exclusivamente pelo site - ht-
tps://torres.rs.gov.br/qualifica/ 
(enquanto houver vagas dispo-
níveis).

As aulas serão com o profes-
sor Rafael Oliveira um dos mais 
experientes do curso. A iniciativa 
resulta do Programa Qualifica 
Torres, um dos eixos do Plano 
Desenvolve+Torres. O objetivo é 

efetivar a qualificação profissio-
nal da mão de obra local através 
do ensino disponibilizado por 
instituições parceiras.

O Programa - que busca pro-
mover a qualificação profissional 
na cidade, tem como um dos 
grandes propósitos atingir in-
teressados a partir de 18 anos, 
conforme a diretora de Trabalho 
e Qualificação Profissional, Sâ-
mera Elias. "Para nossa cidade, 
aprender inglês é fundamental 
para receber o turista. O Progra-
ma oportuniza a capacitação dos 
jovens que buscam a primeira in-
serção no mercado de trabalho".
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A realização de exames de coração em cães e gatos é fundamental para o diagnóstico 
precoce de doenças que podem causar alterações importantes. O profissional irá fazer 
uma série de perguntas e realizar o exame físico do seu pet. Essas etapas irão direcionar 
quais exames precisarão ser feitos. 

A suspeita de uma cardiopatia pode começar quando o pet apresenta alguns dos 
sinais clínicos mais comuns de doenças cardíacas em cães e gatos — como tosses, 
cansaço, falta de ar e desmaios.

Essa hipótese também pode surgir — ou ser fortalecida — quando, em uma ida ao 
Médico-Veterinário, o profissional identifica anormalidades no coração, como um ritmo 
irregular ou a presença de sopro.

Entretanto, para o correto diagnóstico, deve ser realizada uma avaliação mais detal-
hada, que pode envolver a solicitação de alguns exames complementares. 

 Quais são os principais exames de coração para cães e gatos?
Após uma boa anamnese (série de perguntas que o veterinário fará ao tutor) e um 

exame clínico adequado, o veterinário poderá verificar a presença de sinais clínicos 
sugestivos de doenças cardíacas.

Porém, alguns dos exames de coração para cães e gatos são essenciais para deter-
minar o tipo e o grau do problema, o que é fundamental para conduzir o tratamento 
correto. 

 Veja, a seguir, quais são os principais exames cardiológicos que podem ser solicita-
dos:

1. Eletrocardiograma 
Avalia alterações no ritmo cardíaco e na forma como o impulso elétrico é distribuído 

pelo coração. Fazer eletrocardiograma em cães e gatos é essencial quando a arritmia é 
auscultada ou se o pet será submetido a uma anestesia para realização de algum pro-
cedimento cirúrgico;

2. Holter 

EXAMES DE CORAÇÃO PARA CACHORROS E 
GATOS — QUAIS SÃO OS PRINCIPAIS?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Nada mais é do que um eletrocardiograma gravado durante um dia todo. Dessa forma, é 
possível mapear se o pet tem alguma arritmia enquanto realiza suas atividades rotineiras;

3. Ecocardiograma 
É um ultrassom do coração. Permite avaliar com precisão o tamanho do órgão, seu grau 

de contração e se há ou não refluxo de sangue por alguma das válvulas cardíacas, além de 
outras informações, como presença de tumores ou acúmulos anormais de líquidos;

Por meio deste exame, é possível classificar a maior parte das doenças cardíacas. 
4. Pressão arterial
Esse exame permite verificar se ao sistema cardiovascular (ou seja, o conjunto do coração, 

das veias e artérias) está com uma pressão alterada. 
Assim como ocorre em humanos, é comum que a pressão dos pets fique um pouco altera-

da numa primeira consulta, sendo necessário realizar o exame novamente para verificar se, 
de fato, o pet é hipertenso. A partir desse exame, verifica-se as causas da hipertensão (o 
mero aumento da pressão não é uma doença). 

5. Radiografia torácica
Possibilita identificar se os pulmões já estão sofrendo o impacto da doença cardíaca ou 

mesmo se há outra causa para justificar o quadro de tosse que, geralmente, esses cães e 
gatos apresentam. Também é possível avaliar por esse exame, pela silhueta cardíaca e a 
comparação ao tamanho das vértebras, se já há aumento do coração. 

Se houver alterações, aumento cardíaco detectado no ecocardiograma, hipertensão ou 
arritmia, por exemplo, é importante que o pet seja acompanhado rotineiramente por um 
veterinário cardiologista.

A frequência de exames vai depender do estágio atual e da evolução do paciente, mas, de 
modo geral, devem ser realizados pelo menos uma ou duas vezes ao ano.

Você já levou o seu amigo de quatro patas para fazer uma avaliação cardíaca? 

Conheça a ATPA:
A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) é uma ONG que cuida de ani-

mais abandonados ou nascidos na rua. Durante o inverno o trabalho aumenta e são feitas 
várias ações para ajudar os animais que vivem nas ruas de Torres. A ATPA se mantem 
exclusivamente de doações e trabalho voluntário. Portanto é muito importante o apoio 
com doações ou alimentos. Ajude-nos através do PIX chave 00940020000142 ou com uma 
contribuição na conta da ATPA, (Associação Torrense de Proteção aos Animais) ou Banrisul 
(041) Agência 0955, conta 06.032079.0-6 e, sobretudo adotando um animal.

Neste momento a ATPA continua precisando muito de doação de ração para cães e 
gatos. Se você puder doar ração, pode adquirir e nos avisar, nós buscamos. 
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ÁRIES - Semana de Lua Cheia em Peixes, que 
potencializa a sua despreocupação com relação a 
muitas coisas. Porque a semana tende a ser intensa, 
mas você pode estar bem mais pacífico e tranquilo. 
Seu magnetismo cresce e você pode se ver sendo 
uma pessoa que apoia e tranquiliza as outras. Po-

dem acontecer “milagres” na sua consciência, acontecimentos que sim-
plesmente trazem respostas ou novas atitudes perante às situações. Isso 
reforçará sua capacidade de se relacionar bem com todos.

TOURO -Seus sonhos ou seus projetos podem 
começar a ganhar forma. Sua criatividade está 
alta, mas é preciso soltar, desapegar um pouco do 
excesso de controle e colocar foco nos detalhes. 
A semana traz muito trabalho e necessidade de 
manter o foco e a atenção no que é essencial. Se 

for assinar contratos ou tomar decisões importantes, vale a pena tomar 
todos os cuidados para não ser lesado em nenhuma questão.

GÊMEOS -Semana intensa, cheia de novi-
dades, mas também de dúvidas. Tome cui-
dado com a tendência a querer resolver tudo 
ou ficar com medo de se envolver e ajudar 
as pessoas. Seja mais corajoso e se aven-
ture em coisas novas. Abandone o controle 

e deixe fluir. Você pode receber muitos convites ou ajudas nas 
suas tarefas diárias. A saúde precisa ser resguardada, então 
tome cuidado com excessos.

CÂNCER -Semana de muitos aprendizados 
e boas aventuras se conseguir relaxar e parar 
de se preocupar com tudo. É preciso ceder e 
confiar. Possivelmente, sua energia mental se 
expandirá e você terá vontade de fazer coisas 
diferentes, como passeios ou viagens. Os es-

tudos também estão favorecidos. Sua alma pode estar mais ro-
mântica, mas ao mesmo tempo bem racional, querendo discutir e 
debater sobre tudo.

LEÃO -  A semana traz a necessidade de 
finalizar algumas situações antes de se 
comprometer com novas – e vem novidade 
por aí. O cansaço pode ser extremo e a 
energia bem escassa, por isso cuidar da 
saúde é essencial. Tome cuidado com a falta 

de organização, que te tira completamente o foco das coisas que 
você precisa fazer. A semana favorece o diálogo.

VIRGEM -A Lua Cheia em Peixes favorece 
parcerias, harmonia e leveza, mas nem tudo 
será relaxamento e descanso devido à en-
trada de Mercúrio em retrogradação. Tome 
cuidado com a ansiedade de querer que tudo 
aconteça no seu tempo. A rotina está intensa 

e vale a pena espairecer um pouco, fazer pausas ou se exercitar 
para melhorar sua saúde mental e física.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Tatta Gentil* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Semana agitada e cheia de compro-
missos, mas muitos podem ser cancelados 
ou adiados. Aproveite seu tempo livre e use 
mais sua criatividade. Tome cuidado com pro-
messas exageradas. A semana pede leveza 
e fluidez, mas sem perder de vez a fé e a per-

severança. É um misto e muitas novidades podem surgir no 
horizonte, caso você mantenha a sua confiança.

CAPRICÓRNIO - Sua cabeça, nes-
ta semana, pode estar nas nuvens. 
Você pode estar bem sonhador ou 
profundo, até mesmo intuitivo e 
criativo. Questões do passado vi-

rão à tona com muita força, então tome cuidado 
com brigas e discussões, bem como com uma ten-
dência à passividade. Vale a pena realizar alguma 
atividade artística, espiritual ou criativa.

AQUÁRIO - A semana pode trazer lu-
cros, mas também gastos. Tome cui-
dado com indecisões. O momento é de 
olhar os detalhes e ser mais dedicado e 
calmo. É importante se abrir para novas 
possibilidades e saber agarrar as opor-

tunidades que aparecerão de repente. Algo pode ressur-
gir, como um convite que haviam feito ou um projeto que 
foi engavetado. Tudo isso pode ser resgatado.

PEIXES -Aguarde uma semana de 
mais popularidade e caos. Oportu-
nidades podem chegar, mas o medo 
também pode vir com tudo. Avalie os 
prós e contras e não se deixe estag-
nar. Existe cansaço também, então 

pegue mais leve e não avance sobre seus limites. Sua 
energia está alta, mas você pode acabar se sobre-
carregando. É ideal não se descuidar da saúde, bem 
como não abusar de novidades na sua rotina.

ESCORPIÃO A Lua Cheia em Peixes favorece o 
amor, a criatividade e a realização da sua vontade 
pessoal, mas pode haver um lado racional muito 
exacerbado e autoritário, portanto tome cuidado 
com brigas e excesso de controle. Pode ser uma 
semana na qual é preciso permitir que as coisas flu-

am sem tantos mandos ou planejamento prévio. Ainda que planeje, 
acontecerão situações inesperadas, fora do seu controle.

SAGITÁRIO -Podem existir preocupações 
com a família nesta semana, bem como com 
amigos próximos. Convites podem chegar de 
forma inesperada para projetos ou viagens. A 
semana é agitada e traz muitas notícias. Tome 

cuidado com a falta de foco e a agressividade. É preciso paci-
ência e argumentação. Tome cuidado com a impaciência e a 
dificuldade de ouvir o outro.

VARIEDADES

(semana entre 06/09 e 12/09)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) e 
João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câmara 
Municipal de Vereadores realizou sua 27a Sessão Plenária 
Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, 
às 16h, no dia 05 de setembro de 2022. Presentes ainda, Ver. 
Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de 
Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), 
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Igor Beretta 
(MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch 
(PT), Rosileia de Mattos da Silva (PP), Ver. Silvano Gesiel 
Carvalho Borja (PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 405, de 29 de agosto de 2022, do Poder Executivo 
- Secretaria Municipal da Fazenda, convidando para Audiên-
cia Pública, para discussão e elaboração da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias - LDO e Lei Orçamentária Anual - LOA para 
o exercício de 2023.
Ofício nº 408, de 29 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
181/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 397, de 19 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
163/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha.
Ofício nº 398, de 22 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Providências nº 
467/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 399, de 22 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
165/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 400, de 23 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
178/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 403, de 24 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
187/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 404, de 26 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
162/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas.
Ofício nº 407, de 29 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
186/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 409, de 29 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
180/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 411, de 30 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
185/2022, do Ver. Moisés Trisch.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª Sessão
Projeto de Decreto Legislativo nº 05/2022, da Mesa Diretora, 
que concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do Município 
de Torres ao Senhor José Vilmar Menegalli.
Projeto de Lei nº 47/2022, dos vereadores Igor Beretta e Cláu-
dio da Silva de Freitas, que institui o Dia do Futebol Amador 
no Município de Torres e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 48/2022, dos vereadores Igor Beretta e Cláu-
dio da Silva de Freitas, que institui, no âmbito do Município 
de Torres, o Dia do Capoeirista, e dá outras providências
Projeto de Lei nº 49/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
contratações de auxiliar de fiscal para atuar na Secretaria da 
Fazenda.
Projeto de Lei nº 50/2022, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a inserir ações no PPA, na LDO e abrir Cré-
dito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária.

PROJETOS - 2ª Sessão
Projeto de Lei nº 46/2022, da Mesa Diretora, que denomina 
Galeria de Presidentes da Câmara Municipal de Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS

REQUERIMENTOS
Nº 279/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que re-
quer espaço na tribuna popular desta Casa Legislativa para a 
Drª Carla Carrion Frós, Promotora de Justiça do Estado do 
RS, a fim de explanar sobre o trabalho que vem desempenhan-
do no Ministério Público, sobre o combate a violência domés-
tica e familiar.
Nº 280/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 
33/2022, que institui, regulamenta e disciplina a política de 
Regularização Fundiária no Município de Torres, previsto na 
Lei Federal nº 13.465, de 17 de julho de 2017 - REURB - e 
no Decreto Federal nº 9.310, de 15 de março de 2018, cria a 
comissão permanente de regularização fundiária e dá outras 
providências.
Nº 281/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 
37/2022, que autoriza contratações para atuarem na Secretaria 
de Saúde.
Nº 282/2022, da Comissão de Infraestrutura, Meio Ambien-
te e Agricultura (CIMAA), que reitera o requerimento nº 
102/2022 da Comissão de Infraestrutura, Meio Ambiente e 
Agricultura à Secretaria de Planejamento, Orçamento e Ges-
tão - Subsecretaria Central de Licitações.
Nº 283/2022, da Comissão de Infraestrutura, Meio Ambien-
te e Agricultura (CIMAA), que reitera o Requerimento nº 
103/2022, da Comissão de Infraestrutura, Meio Ambiente e 
Agricultura ao Poder Executivo.
Nº 284/2022, da Comissão de Infraestrutura, Meio Ambien-
te e Agricultura (CIMAA), que reitera o Requerimento nº 
104/2022 da Comissão de Infraestrutura, Meio Ambiente e 
Agricultura à Empresa Concessionária que administra a Ro-
doviária de Torres.
Nº 285/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer o encaminhamento de Moção de Pesar à família de Mari-
na Schreck, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 02/09/2022.
Nº 286/2022, dos vereadores Dilson Mauro Jardim Boaventu-
ra e Carlos Alberto da Silva Jacques, que requerem autoriza-
ção para participar do curso Regularização de Demandas do 
TCE Treinamento Técnico, Nivelamento e Orientações para 
Patrimônio, Exonerações e Contratações, Licitações, Aponta-
mentos TCE, Parcerias Público Privada e Regularização do 
Portal da Transparência, a realizar-se nos dias 13 a 16 de se-
tembro de 2022, em Porto Alegre/RS.
Nº 287/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, que 
requer regime de urgência na tramitação o Projeto de Decreto 
Legislativo nº 05/2022, que concede Título de Honra ao Mé-
rito Gaúcho do Município de Torres ao Senhor José Vilmar 
Menegalli.

INDICAÇÃO
Nº 121/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que indica 
ao Poder Executivo a realização de estudo técnico para insta-
lação de uma rótula na Av. Independência com a Rua Amazo-
nas, nesta Cidade.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 207/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao 
Poder Executivo informações quanto à certidão a ser expedi-
da, acompanhada de planta de localização com a indicação da 
rua a ser denominada.
Nº 208/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que rei-
tera o Pedido de Informação nº 91/2022, que solicita infor-
mações quanto aos 100 maiores devedores do Município na 
receita de ISS.
Nº 209/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre o processo de Pregão Presencial 
01/2021.
Nº 210/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre as contratações terceirizadas de 
transporte escolar no município de Torres.
Nº 211/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre a denúncia por parte de uma das 

empresas participantes da licitação que desencadeou operação 
Underground e Mar de Rosas no município de Torres.
Nº 212/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre o quadro de servidores que com-
põem a PGM - Procuradoria Geral do Município de Torres.
Nº 213/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre andamento do Processo Admi-
nistrativo Especial (PAE) referente à denúncia, por parte de 
uma das empresas participantes da licitação, que desencadeou 
operação Underground e Mar de Rosas, conforme consta de 
nota publicada no site da Prefeitura de Torres.
Nº 214/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto a certidão de denominação 
da via pública, popularmente conhecida por Estrada Euclides 
Munari, na comunidade da Pirataba, nesta Cidade.
Nº 215/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre a fiscalização de esgoto cloacal 
de todas as residências e empreendimentos às margens do Rio 
Mampituba.
Nº 216/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre a derrubada de trapiches às mar-
gens do Rio Mampituba.
Nº 217/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre as comunidades tradicionais 
ribeirinhas, assim entendidos como aquelas que residem nas 
proximidades dos rios e têm a pesca artesanal como principal 
atividade de sobrevivência, existentes no município de Torres.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 515/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto ao conserto do calça-
mento e colocação de um bueiro na Rua Francisco Pereira, 
esquina com a Rua Luiz G. Gonzaga Capaverde, no Bairro 
Igra Sul, nesta Cidade.
Nº 516/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto ao reparo e coloca-
ção de uma goleira na quadra de futebol existente na Praça 
Aberto Teixeira da Rosa, neste Município.
Nº 517/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à realização de 
limpeza de galhos na Rua Gal Osório nº 503, Bairro Predial, 
neste Município.
Nº 518/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto de 
uma tampa da caixa do esgoto cloacal na Rua Caxias do Sul, 
esquina da Av. José Bonifácio, sentido Bairro Centro, neste 
Município.
Nº 519/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solici-
ta ao Poder Executivo providências quanto à operação tapa 
buraco na Rua Estrada dos Cunhas, entre os números 1405 e 
1411, Bairro Monte Carlos, neste Município.
Nº 520/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à realização de lim-
peza de galhos na Rua Maestro Antônio João Ramos n° 32, 
Bairro Predial, neste Município.
Nº 521/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à manutenção do as-
falto na Rua Plínio Kroef nº 375, Bairro Predial, nesta Cidade.
Nº 522/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à manutenção do as-
falto na Rua Caxias do Sul nº 1036, nesta Cidade.
Nº 523/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solici-
ta ao Poder Executivo providências quanto à manutenção do 
asfalto na Rua Maestro Antônio João Ramos, Bairro Predial, 
nesta Cidade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER

Ver. Moisés Trisch: Fez a leitura de uma nota do Partido dos 
Trabalhadores de Torres sobre a Operação Mar de Rosas com 
suposta irregularidade no Executivo. Na nota, foi feito um 
breve histórico das inúmeras operações contra o PT, muitas 
vezes de caráter político. O documento sugere ainda a criação 
de uma CPI para apurar os fatos e, se houver, identificar os 
responsáveis.
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Ver. Jacó Miguel Zeferino: Leu uma nota do PSD de Torres 
repudiando o discurso de ódio feito por um vereador da Casa 
contra membros do Partido. Apresentou um levantamento do 
número de votos do partido em relação ao partido do verea-
dor que o criticou em sessão anterior. Afirmou que o repre-
sentante do PSD nunca usou a tribuna para menosprezar a 
votação dos demais vereadores.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Apresentou uma nota 
do PDT em manifesto à Operação Mar de Rosas, que atingiu 
o Executivo com a detenção da subprocuradora e afastamen-
to de dois secretários. Questionou que os envolvidos não te-
nham sido desligados, nem o encerramento da licitação com 
a empresa envolvida.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Moisés Trisch: Solidarizou-se com o Presidente do 
CEPEMTO, agredido nas redes sociais pelo Chefe do Exe-
cutivo, sugerindo que esse foi um caso de assédio. Fez refe-
rência a uma fala do prefeito que dizia “onde Deus coloca 
as mãos, o diabo não pode pôr as patas”, questionando se 
o termo “patas” se refere aos secretários afastados ou aos 
agentes do DEIC. Criticou uma fala do Prefeito Carlos quan-
do se referiu a Deus. Falou que o Estado é laico e que Deus 
não pode ser instrumentalizado na política. Disse ter sido 
aconselhado a não envolver a filha do prefeito em discussões 
políticas. Afirmou que nunca a envolveu, e quem a envolveu 
foi o prefeito ao nomeá-la. Ao ouvir a entrevista do Chefe 
do Executivo, disse que o prefeito ou mentiu no passado, 
quando da operação Underground, ou na entrevista recen-
te na rádio. Afirmou que na atual situação do Executivo, é 
necessário realizar uma CPI para apurar os fatos, não para 
condenar, mas para restaurar a honra das pessoas envolvidas 
ou punir as responsáveis. Criticou a Procuradoria-Geral do 
Município por entender que falta profissionalismo no órgão. 
Sugeriu a exoneração da Procuradora.

Ver. Rafael da Silveira Elias: Fez referência à Operação 
Mar de Rosas, afirmando que o caso está em processo inves-
tigatório. Disse que a função do vereador é fiscalizar, legislar 
e acompanhar o caso. Assegurou que o caso está na justiça e 
que, para que seja aberta uma CPI, é preciso um terço das as-
sinaturas dos membros da Casa, além de um fato específico 
determinado. Disse que quem errou tem que pagar, mas que 
muito se tem condenado os envolvidos sem ainda haver um 
julgamento. Esclareceu que a Procuradora envolvida atuou 
também no ex-governo, mas que somente agora não presta. 
Reafirmou que os vereadores precisam cobrar do município 
através de pedidos de informação, mas que a mesma infor-
mação pode ser colhida na própria Prefeitura. Afirmou que 
o caso da investigação do DEIC está servindo de palanque 
político. Sugeriu que os vereadores trabalhem mais nas de-
pendências da Câmara, e não nos seus “gabinetes digitais”. 
Disse que é preciso que a justiça faça seu papel.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Falou que o papel do Legis-
lativo é fiscalizar e legislar, cabendo aos vereadores ver se 
realmente é necessário abrir uma CPI. Lamentou o caso de 
corrupção na Procuradoria-Geral do Município. Disse que 
o DEIC tem capacidade de investigar o caso, torce que tudo 
esteja dentro dos conformes e que o erro recaia às empresas 
envolvidas. Relatou que há muito tempo tem chamado a 
atenção aos altos valores pagos a estas prestadoras, suge-
rindo que o Executivo investigasse a atuação das mesmas. 
Espera que não tenha nenhum servidor envolvido e que 
tudo seja responsabilidade dessas empresas. Pediu que o 
Executivo conserte as “três crateras” na Avenida General 
Osório. Ao socorrer uma munícipe que se machucou ao 
cair em um desses buracos, sugeriu que fizesse uma ocor-
rência e cobrasse do município pelos prejuízos. Pediu que 
o Executivo cobre dos donos de imóveis pela colocação 
do calçamento. Reconheceu que o investimento na Saúde 
caiu, prejudicando o atendimento. Reiterou sua confiança 
no Executivo.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Enviou um pedido de 
informação ao Executivo quanto aos investimentos para o 
ano de 2022. Elencou uma série de obras previstas e a não 
realização das mesmas até o momento. Em conversa com 
a Promotora Pública, Carla Carrion, solicitou sua presença 

na Câmara para falar sobre a violência doméstica e familiar. 
Disse que a função da Câmara não é apenas de legislar, mas 
também fiscalizar. Sugeriu que seja feito, pela Câmara, uma 
CPI para apurar os responsáveis da Operação Mar de Rosas. 
Pediu que as pessoas não generalizem, enfatizando que os 
verdadeiros responsáveis devem ser penalizados. Destacou 
que já houve pessoas no passado que cometeram erros e fo-
ram punidas. Sugeriu que o prefeito e secretários venham à 
Câmara para esclarecer a situação.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Parabenizou o Executivo 
pelas revitalizações no município. Relatou que o pessoal tem 
pedido por quebra-molas, afirmando que, se a comunidade 
pede por esse tipo de dispositivo, é porque as ruas estão em 
boas condições. Enalteceu a campanha do Setembro Amare-
lo, e a atuação do CAPS, que atende a mais de 900 pacien-
tes no município. Quanto à polêmica da Operação Mar de 
Rosas, disse que conhece e confia nos envolvidos. Adiantou 
que não assinará nenhum pedido de CPI quanto a este caso.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Em resposta às críticas de um 
vereador da Casa, disse que seus votos foram poucos, mas 
valiosos. Comparou a votação dos partidos envolvidos, 
alertando ao vereador que o criticou, que seus números são 
muito parecidos e não lhe cabe criticar os votos dos outros. 
Disse que não atacou nenhum vereador e quer ser respeitado. 
Falou que a Subprocuradora detida precisa da ampla defesa 
e contraditório, tanto que já foi colocada em liberdade. Fa-
lou que algumas pessoas mal entendem de direito do traba-
lho e querem ensinar direito penal, referindo-se à abertura 
de CPIs. Esclareceu que a Subprocuradora passou por uma 
prisão preventiva e logo depois, uma liberdade provisória. 
Disse que se sente realizado em interagir e ajudar as pessoas.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Em resposta a 
um comentário anterior, disse que o prefeito, ao usar a ex-
pressão “patas” em uma postagem, não se referiu aos secre-
tários nem aos agentes do DEIC, mas como palavras de fé. 
Falou ao vereador Jacó Miguel que não importa o número de 
votos, pois os votos dele são iguais aos de todos os outros. 
Esclareceu que a operação Mar de Rosas não trata de des-
vio de dinheiro do Executivo, mas um indício de fraude por 
uma empresa em licitação. Disse também que os secretários 
afastados liberaram seus celulares e senhas prontamente ao 
DEIC. Quanto à sugestão de abertura de CPI, afirmou que 
nada do que seja encontrado na CPI não seria encontrado 
pelo DEIC. Lamentou que estas pessoas, mesmo que pro-
vem sua inocência, carregarão essa marca para o resto da 
vida. Informou que o novo canil municipal terá um investi-
mento de R$ 1.200.000,00. Desculpou-se por não conseguir 
publicizar efetivamente suas ações nas mídias sociais.

Ver. Igor Beretta: Em resposta a um comentário anterior, 
citou o atual presidente do PT, Ivan Brocca, que atuou pro-
fissionalmente num processo em gestão anterior, e que no-
vamente propõe o mesmo para a atual. Disse que é favorável 
à abertura de uma CPI, mas após o período eleitoral, pois 
não quer servir de palanque eleitoral. Sugeriu a abertura 
de uma CPI da PROMED que, em seis anos, recebeu R$ 
25.682.000,00, para que os postos da cidade não tivessem 
serviço de pediatria. Citou as filas para marcação de consul-
tas, agentes de saúde fazendo a recepção de unidades bási-
cas, falta de médicos, de agentes de saúde e medicamentos 
como dipirona. Relatou que na última semana a Secretaria 
de Saúde promoveu curso de formação durante o horário de 
atendimento nos PAs.

Ver. Carlos da Silva Jacques: Disse que a tribuna é um 
lugar sagrado e que, tudo o que se diz ali, corre os quatro 
cantos do município. Alertou para o perigo que é dizer uma 
palavra mal dita. Assegurou que o Chefe do Executivo é um 
homem sério e pautado nos anseios da comunidade. Falou 
que estas pessoas, que estão tendo seus nomes jogados na 
sarjeta, ficarão com essa mancha. Colocou-se ao lado das 
pessoas acusadas afirmando que não cometeram nenhum ilí-
cito. Pediu prudência, pois ninguém sabe o que consta nos 
autos, que a Câmara não se furtará em buscar a verdade e 
que, se houver culpado, que seja responsabilizado.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Esclareceu que as 
investigações do Mar de Rosas não é nova, mas teve origem 

em uma denúncia feita pelo próprio município em um pro-
cesso licitatório. Disse que a mesma empresa envolvida tam-
bém prestou serviços em outras administrações. Em relação 
aos comentários nas redes sociais, falou que muitas pessoas 
tecem comentários e piadas maldosas, mas se ofendem ao 
ouvir uma resposta. Explicou que, para que haja uma CPI, é 
preciso uma série de condicionantes, e que a Casa não apura-
ria mais do que o próprio DEIC que está fazendo as devidas 
investigações. Pediu prudência para que os vereadores da 
Casa não sirvam de massa de manobra política por partidos 
que não têm idoneidade em seu histórico.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Em relação à operação Mar 
de Rosas, disse que a função do vereador é de fiscalizar, mas 
que é preciso aguardar as investigações. Destacou que é pre-
ciso tomar uma posição, mas em momento certo, pois uma 
CPI nesse momento não seria interessante. Destacou que a 
verdade sempre aparece, que punirá quem é culpado e res-
taurará o nome das pessoas inocentes. Criticou as redes so-
ciais, pois ali as pessoas são o advogado, o juiz e quem quer 
que seja. Lamentou a suspensão do piso dos enfermeiros 
pelo STF. Parabenizou à Secretária de Saúde e diretores que 
promoveram um momento de capacitação aos profissionais 
da área. Convidou a comunidade a participar da reunião do 
Conselho de Saúde, no dia seguinte no Bairro São Francisco, 
para que todos fiquem a par e opinem.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Falou que teceria elogios 
ou criticaria o Executivo sempre que necessário. Elogiou a 
Secretaria de Obras pelos reparos da Avenida Caxias do Sul, 
no Bairro Curtume, e reparos no Torrense. Lamentou pela 
atual situação do município em virtude da Operação Mar de 
Rosas, afirmando que não se opõe à abertura de uma CPI, 
pois poderá esclarecer e trazer à tona toda a verdade.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Fez menção à 
operação Mar de Rosas. Disse que, se houver alguma irre-
gularidade, as autoridades irão apurar. Assegurou que aos 
vereadores cabe legislar e fiscalizar, reiterando que tudo 
está em boas mãos. Relembrou que já se passaram muitos 
governos e, sempre que surge qualquer problema, surgem 
acusações. Falou que, quando os envolvidos não são do pró-
prio partido, é preciso crucificá-los. Fez a leitura de uma 
passagem bíblica abordando questões de ódio e calúnia. Pe-
diu que seja feito o melhor para a comunidade, mas não com 
acusações sem provas, pois, mesmo depois de inocentados, 
fica a marca. Pediu que todos pensem nas famílias das pes-
soas envolvidas.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei nº 33/2022, do Poder Executivo, que institui, 
regulamenta e disciplina a política de Regularização Fun-
diária no Município de Torres, previsto na Lei Federal nº 
13.465, de 17 de julho de 2017 - REURB - e no Decreto 
Federal nº 9.310, de 15 de março de 2018, cria a comissão 
permanente de regularização fundiária e dá outras providên-
cias. APROVADO.
Projeto de Lei nº 37/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
contratações para atuarem na Secretaria de Saúde. APRO-
VADO.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camaratorres.
rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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A Polícia Rodoviária Federal 
prendeu na madrugada de 1° de 
setembro  um traficante com 223 
quilos de maconha na BR 101, em 
Torres, no Litoral Norte. O efetivo 
da PRF realizava uma operação de 
combate ao crime, quando abor-
dou um Chevrolet Monza, empla-
cado em Lages, em Santa Catarina, 

que chegava ao Rio Grande do Sul.
Logo que se aproximaram, 

os policiais rodoviários federais 
sentiram o forte cheiro de maco-
nha. O motorista, de 40 anos, foi 
questionado e assumiu que estava 
transportando droga, sendo então 
detido em flagrante. Morador de 
São Leopoldo, ele possui diversas 

ocorrências de violência domésti-
ca.

No porta-malas do carro estava 
o carregamento de maconha, su-
ficiente para produzir quase meio 
milhão de cigarros para consu-
mo. A ocorrência foi encaminha-
da para a Polícia Civil em Torres. 
(FONTE - Rádio Guaíba) 

PRF prende traficante com 223 quilos de maconha na BR 101 em Torres

O longo período de afastamento social, em virtude da pandemia, fez com que os 
projetos e ações presenciais promovidos pela ONG Onda Verde ficassem em hiber-
nação. Contudo seus representantes seguiram na atuação de defesa do meio ambi-
ente, mesmo que de forma on line em vários Conselhos, com sugestões e decisões 
condicionantes aos objetivos da ONG. Outra alternativa encontrada para estar 
conectada com a comunidade foram as promoções de lives, que levaram questões 
importantes, estas por sua vez seguirão. 

A Onda Verde foi signatária, junto a outras organizações, do documento que req-
uisitou o adiamento da Audiência Pública convocada pelo Município para discutir a 
proposta do Novo Plano Diretor, em virtude da falta de informações sobre o tema. 
Atualmente vem discutindo junto a ambientalistas e arquitetos da região para elab-
oração de propostas de desenvolvimento sustentável que contemple a mobilidade, 
arborização adequada, valorização e respeito dos ambientes naturais como o Par-
que de Itapeva entre tantos. Destaque para Live ambiental: O novo Plano Diretor 
apontamento interdisciplinar, que orientou à população sobre o que seria apre-
sentado na audiência pública.  

LEI DAS APPS URBANAS: recentemente tramitou uma legislação na Câmara de Ver-
eadores em regime de urgência, cujas justificativas e matérias que seguiram à leg-
islação trataram como beneficiadora à população ribeirinha, contudo gostaríamos 
de primeiramente esclarecer que POPULAÇÃO RIBEIRINHA designa qualquer pop-
ulação que vive às margens dos rios, isolados não apenas da cultura geral, como 
do acesso à mídia escrita, televisiva e radiofônica e, também, de outros moradores 
da comunidade, já que a distância entre as residências pode ser superior a 2000 
metros. Portanto não condiz com a realidade de Torres. E a Lei 44/2022, versa so-

ONG Onda Verde faz balanço de suas ações 
recentes referentes a proteção ambiental

bre Área de Proteção Urbanas. O termo ribeirinho foi 
equivocadamente utilizado, já que em nossa cidade não 
existe este tipo de população, o bairro Salinas não é 
considerado área urbana. A legislação municipal foi em-
basada na Lei Federal 14.285/2021, que altera o Código 
Ambiental de 2012, contudo tramita no Supremo Tribu-
nal de Justiça uma Ação Direta de Inconstitucionalidade 
(ADI), além da suspensão da mesma até o julgamento 
da ADI, uma vez que a Constituição Federal versa sobre a ampliação de instrumentos de 
proteção e não o contrário, além disso o Rio Mampituba é um rio federal e sua nascente 
não está em Torres, e o longo leito percorre diversas cidades, portanto não cabe ao 
município legislar sobre o mesmo, sendo necessário aprofundar estudos. O Art. 30, da 
Constituição Federal atribui aos municípios a competência para legislar sobre assuntos 
de interesse local. Os rios, claramente não são matéria de interesse local, salvo quan-
do nascem e morrem no mesmo município. A Onda Verde entende restar pendentes a 
análise dos impactos das ocupações consolidadas remanescentes sobre o leito/talude 
do Rio Mampituba (Rio Federal), onde não há acesso universal em face de que ocu-
pações existentes que impedem o livre acesso e circulação da população. Desse modo 
nossa organização votou contra o parecer apreciado no COMMAM, e encaminhou notí-
cia de fato quanto ao andamento da Lei ao Ministério Público Federal, o processo en-
contra-se em tramitação. 

Neste ano de 2022, com o avanço da imunização contra o Corona vírus e com menos 
restrições de isolamento, a Entidade voltou às atividades presenciais propostas pela Sec-
retarias de Turismo e Meio Ambiente e Urbanismo como o ECOFESTIVAL e SEMANA DO 
MEIO AMBIENTE. Para o segundo semestre está organizando atividades e ações presen-
ciais e retomando às reuniões nessa modalidade.  

Por Equipe ONG Onda Verde

O Comando Regional de Polícia 
Ostensiva do Litoral (CRPO Litoral) 
apreendeu 280 porções de dro-
gas, três armas de fogo, prendeu 
sete pessoas e apreendeu um 
adolescente, em mais uma edição 
da Operação Hoplitas, da tarde de 

sexta-feira (02/9) a noite de do-
mingo (04/9), no Litoral Norte.

Durante a operação, dois ho-
mens foram presos por porte ile-
gal de arma de fogo, um deles em 
Tramandaí, na tarde de sábado, 
ao ser abordado por uma equipe 

da Força Tática e localizados em 
sua mochila um revólver calibre 
.38 com seis munições e um re-
vólver calibre .32 com duas muni-
ções, o outro foi preso em Osório, 
na tarde de sexta-feira, após de-
núncias sobre dois indivíduos an-
dando armados pelo bairro Cara-
vágio, os quais foram abordados 
e com um deles foi apreendido 
um revólver calibre .38 com três 
munições e com o outro, um 
adolescente de 15 anos, um fras-
co contendo diversas porções de 
crack. Outras quatro prisões por 
tráfico de drogas ocorreram nos 
municípios de Capão da Canoa, 
Torres, Osório e Balneário Pinhal. 

Em Capão da Canoa um homem 
também foi preso por violência 
doméstica. Na operação, foram 
abordadas e identificadas um to-
tal de 477 pessoas e 281 veículos 
fiscalizados.

Na noite de sexta-feira foram 
apreendidas 53 máquinas caça-
-níqueis que estavam em funcio-
namento em um estabelecimen-
to em Capão da Canoa e outro 
em Maquiné, sendo confecciona-
dos termos circunstanciados para 
os proprietários e clientes que 
estavam jogando, pela contraven-
ção penal de jogos de azar.

A ação visa a abordagem e 
identificação de pessoas, patru-

lhamento ostensivo e posiciona-
mento de guarnições em locais 
considerados estratégicos em 
termos de prevenção e repressão 
à criminalidade, a fim de serem 
mantidos baixos os índices de cri-
minalidade no Litoral, com o em-
prego de policiais militares que 
desempenham funções adminis-
trativas na sede do CRPO Litoral e 
Unidades subordinadas (8º BPM 
e 2º BPAT), em apoio ao policia-
mento ostensivo.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 
CRPO LITORAL
TEXTO: Sd Alex - FOTOS: 
Divulgação BM

Brigada Militar apreende drogas e três armas após mais uma 
Operação Hoplitas no Litoral Norte

Na manhã desta segun-
da-feira (05), um homem foi 
morto a tiros n Balneário Ron-
dinha, em Arroio do Sal. A Bri-
gada Militar (BM) e a Polícia 

Civil atenderam a ocorrência 
na rua Santo Andre.

Segundo informações da 
Polícia Civil ao site Litoral Na 
Rede, três suspeitos teriam 

vindo de carro (um Sandero 
Preto) e se aproximado da ví-
tima, de 43 anos. Diversos dis-
paros foram efetuados contra 
a cabeça do homem, que veio 

a óbito no local.
A vítima foi identificada 

como Leandro dos Santos Ber-
nardo, sendo ele que tinha di-
versas passagens policiais (tais 

como furto qualificado, lesão 
corporal, tráfico de drogas, 
dano e violação de domicílio). 
O caso segue sendo investiga-
do pela Polícia Civil. 

HOMEM É EXECUTADO A TIROS EM VIA PÚBLICA DE ARROIO DO SAL
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Em Mateiros, fiquei na 
casa de um nativo e guia, 
Seu Ivanilton, que me 
acolheu por uma semana. 
Um doce de pessoa e um 
poço de educação. Extre-
mamente simples, mas 
com um enorme coração. 
Por lá, vendi por alguns 
dias meus doces, minhas 
palhas italianas pelas ruas. 
E conheci os famosos fer-
vedouros. Vários deles. 

Assim descobri que sua fama vale o 
que diz. São simplesmente surreais. Os 
fervedouros são nascentes que brotam 
do chão, as vezes formando um tipo de 
poço, que chega a mais de 100m de pro-
fundidade. Dele, saem águas cristalinas 
e quentes, junto com uma areia de cal-
cário, absolutamente fina e branca. Pe-
gando na mão, parece açúcar. O efeito 
visual que esse conjunto todo da é algo 
simplesmente único. Uma piscina natu-
ral perfeita. Na verdade, muito acima de 
uma piscina, é tudo muito perfeito mes-

mo. E pra melhorar, o fervedouro possui 
um tipo de olho de onde a água nasce 
- sendo que nesse exato ponto, a força 
da água que vem de baixo não permite 
que ninguém afunde. Se fica boiando 
de uma forma mágica. É meio difícil de 
explicar com palavras, por isso, se ain-
da não foi, um dia vá para lá para sentir 
isso. É uma sensação absolutamente 
inexplicável. E eu tive a sorte de, em 
alguns fervedouros menos famosos, po-
der ficar durante horas sozinho aprovei-
tando essa sensação. Os mais famosos, 

normalmente os maiores e os que ha-
viam tido gravações da novela, sempre 
tinham filas gigantescas e o tempo era 
limitado, como eu disse anteriormente.

E o detalhe interessante é que con-
segui ir em todos atrativos do parque, 
que são áreas particulares que cobram 
entrada, sem pagar nada. Os funcioná-
rios e proprietários dos fervedouros, ao 
me ver chegando na carroceria, não me 
cobravam e ainda queriam me conhe-
cer. Acho que fui o primeiro ou um dos 
primeiros a fazer o Jalapão de carona.

A primeira cidade que passei pelo 
Jalapão foi Ponte Alta do Tocantins. 
Essa cidade ainda não fica no centro 
do parque, mas tecnicamente faz par-
te dele. Por lá, saltei de uma alta ponte 
(que origina o nome da cidade), no em-
balo dos moleques que faziam isso dia-
riamente. Cerca de 14 metros. O mais 
alto que já pulei até hoje. Saindo dessa 

cidade, eu iria em direção à Mateiros, 
muito pequena e isolada cidade, mas 
que concentra a maior parte dos atra-
tivos do parque. As estradas de chão 
do Jalapão são apontadas por muitas 
pessoas entre as piores do Brasil. Ex-
tremamente arenosas e tomadas por 
grandes buracos e pedras. E quando 
falava ao povo que iria fazer o Jalapão 

de carona e caminhando, todos riam. 
Diziam ser impossível. Isso porque a 
grande maioria das caminhonetes que 
passam por lá são de agências levando 
turistas. E nesses casos, não dão carona 
(por não poderem dar e por estar com 
o carro cheio). Mas consegui caronas 
com carros particulares, de turistas que 
não estavam indo com agências. Fiz 

todo o Jalapão “no dedo”. Em absolu-
tamente todos os casos, na carroceria. 
Tive casos de ficar durante algumas ho-
ras embaixo do sol escaldante daquele 
sertão, junto a malas, me segurando 
de todas formas possíveis para não 
sair voando da carroceria, enquanto o 
carro tremia passando pelas “costelas 
de vaca”. A sensação que eu tinha as 

vezes, era de que meus músculos esta-
vam descolando dos meus ossos. E jun-
to com isso, eu era tomado pela poeira 
que domina as estradas nesse período 
de seca. Enfim, um péssimo cenário. 
Foi quando aprendi a ter força mental 
em caronas. Mas deu tudo certo. Con-
segui conhecer todos os atrativos que 
queria.

Estamos na geração da internet, 
já faz alguns anos. E junto com ela, 
a geração de fotos em redes sociais. 
Principalmente Instagram. E locais 
que possuem fotos “instagramáveis” 
(aquelas que ficam lindas em uma 
postagem na rede social) estão cada 
vez mais despontando como os prin-
cipais focos de turismo no Brasil e 
no mundo. Pessoas que, ao ver uma 
postagem de foto de algum amigo ou 
algum qualquer que se siga na rede, 
tem o desejo gerado de conhecer o 
local mas, principalmente, ter aque-
la mesma foto em sua página. Como 
se fosse um troféu a ser ostentado. 
Situação que já acontece no dia a dia 
de uma rede social, mesmo quando 
a pessoa está em sua rotina em sua 
cidade - mas que, no turismo, se po-
tencializa muito mais. Esse vem sen-

do cada vez mais o objetivo de redes 
como o Instagram, pela minha visão 
e opinião. E muitas vezes, no turis-
mo, isso se inicia com algum famoso 
que vai até o local e posta uma foto. 
Seus seguidores, olhando aquele lo-
cal, desejam estar lá onde seu ídolo 
também esteve. E assim começa uma 
invasão daquele até então pacato lo-
cal, originando uma enorme bola de 
neve, onde quanto mais as pessoas 
vão, mais postam, criando o desejo 
em outras, que também vão, também 
postam e assim sucessivamente. E in-
felizmente, em muitos casos, os turis-
tas vão apenas com a intenção de ter 
aquela foto. Curtir o momento e sen-
tir o local passa a ser secundário. Não 
estou generalizando, apenas relatan-
do o que vejo em meu dia a dia de lo-
cais com turismo nacional. E o Jalapão 

é um dos melhores exemplos desse 
assunto que encontrei até agora. Pro-
va disso é que, os fervedouros (mais 
pra frente explico o que são), princi-
pais atrações do parque, possuem 
um tempo de 15 a 20 minutos para 
um grupo ficar. Tempo, basicamente 
para se tirar fotos, dar um rápido mer-
gulho e ir embora. Mas parece que a 
grande maioria sai extremamente sa-
tisfeito, pois volta para casa com sua 
tão desejada foto. Relato isso apenas 
para que fique uma reflexão. Eu tenho 
Instagram e posto diversas fotos. É o 
álbum de minha vida e minha viagem. 
Mas antes de tudo, procuro sempre 
viver muito o lugar que estou. Tento 
nunca me esquecer de que vivemos 
em um mundo real, e não virtual. E 
que a vida é curta e passa rápido de-
mais. Se um local, por mais que tenha 

fotos altamente instagramáveis, não 
for de seu REAL agrado, pense duas 
vezes antes de ir. Talvez seja melhor 
viver o momento em um local não 

instagramável, que seja do seu REAL 
interesse, do que se enganar que está 
vivendo em um mundo virtual. Fecha 
parênteses.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Tocantins, eu te amo

Minhas primeiras semanas no 
Tocantins já haviam sido mágicas. 
Visuais que nunca pensei que fos-
se ver, povo acolhedor e muitas 
novas experiências. Meu estilo de 
vida de não gastar com estadia es-
tava ainda começando, e isso me 

dava uma empolgação nova. Um 
mundo novo que eu estava viven-
do e no melhor cenário possível. 
Essa região central do Brasil possui 
um período de seca muito bem es-
tabelecido. São cerca de 6 meses 
sem absolutamente nenhuma gota 
de água caindo do céu. E eu estava 
no meio desse período. Isso dei-
xava tudo ainda mais prático para 
mim. Eu poderia colocar minha 
barraca em qualquer lugar à noite, 
pois sabia que chuva não teria.

Meu próximo destino no Tocan-
tins seria um dos lugares, ultima-
mente, mais desejado por turistas 
brasileiros: o Jalapão. Esse muito 
isolado Parque Estadual ganhou 
fama nacional e internacional, 
principalmente após uma novela 
da Globo, em 2018, onde tiveram 
diversas cenas gravadas por lá. 
Abrindo um parênteses para esse 
assunto, vou falar um pouco da 
minha visão e opinião sobre o tu-
rismo moderno.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Desbravando o Jalapão 'de carona'

Buenas! Na semana passada, falei das minhas primeiras semanas no Tocantins, pela região das Serras Gerais. Nessa edição, falo do período em que fiquei em um 
dos locais mais cobiçados pelo turismo brasileiro moderno. Boa leitura!

Pipe na caminhada, com a Serra do 
Espírito Santo ao fundo

Um breve parênteses

Chegando no Jalapão

Os famosos fervedouros

Num dos Fervedouro do Jalapão

Além dos fervedouros, 
por uma noite dormi em 
cima da Serra do Espírito 
Santo, cartão postal de 
lá. Local que os nativos 
diziam ser tomado por 
onças, que naquela épo-
ca estavam paridas (com 
filhotes). Quando eu dizia 
que ia dormir lá em cima, 
me chamavam de louco. 

Até os guias mais antigos. Diziam que 
as onças iam me comer. Mas eu não 
tinha mais medo delas e seguia com o 
enorme desejo de um dia ver uma cara 
a cara. Mas não foi dessa vez. Até achei 
algumas pegadas, mas nada da bichana. 
Sigo na busca. O que tive por lá foi um 
belo por e nascer do sol, alem do nasci-
mento da lua cheia daquele mês. Uma 
noite memorável.

Após sair de Mateiros, peguei caro-

na em direção a São Félix do Tocantins, 
ainda no Jalapão. Por lá, estava o mais 
famoso dos fervedouros. O maior de 
todos e que possuía possibilidade de 
banho noturno. Esse ficou tão famoso, 
que já possuía uma área de hospeda-
gem e restaurante. Consegui falar com 
a proprietária, que me deixou passar 
a noite por lá e me dar comida, com a 
condição de limpar os banheiros. Lim-
pei bem feliz e à noite me banhei por 

mais de uma hora, sozinho, no famoso 
fervedouro. Uma despedida perfeita do 
Jalapão. De lá, parti em direção à capital 
do Tocantins, Palmas, onde fiquei por 
alguns dias, conhecendo a cidade e as 
cachoeiras da região.

Na semana que vem, falo do lugar 
que fiquei afastado por um ano e meio. 
O Rio Grande do Sul. Minha terra. Perío-
do que voltei para rever a família e ami-
gos. E de surpresa. Até lá!

Busca pela onça e banho noturno
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Após dois anos sem evento em decorrência 
da pandemia de Covid-19, a população de Tor-
res estava com saudades do Desfile Cívico de 7 
de Setembro. Pais de estudantes, moradores 
e visitantes lotaram a Avenida Benjamin Cons-
tant na manhã dessa última quarta-feira (07), 
para acompanhar o evento. A Avenida ficou 
lotada,  com os populares que vieram assistir 
o primeiro desfile desde 2019. Cerca de 40 en-
tidades participaram da iniciativa, que foi con-
siderada um sucesso pela Prefeitura de Torres.

Com organização da Prefeitura - por meio 
da Secretaria Municipal de Educação - o des-
file iniciou às 8h30min, após fala do prefeito 
Carlos Souza, acompanhado da primeira-da-
ma, Susi Souza. No palco montado na Praça 
Getúlio Vargas, o prefeito destacou a impor-
tância do civismo, e dos temas abordados 
neste 7 de Setembro, como os 200 anos da 
Independência do Brasil em âmbito nacional 
e o tema municipal, Geoparque Mundial da 
Unesco Caminhos dos Cânions do Sul: Pri-
meiro Geoparque da América Latina com um 
geossítio marinho. Ele também agradeceu a 
participação de todas as entidades presentes.

De uma maneira geral, o público elogiou a 
dinâmica e organização do Desfile Cívico. Da 
rede de ensino municipal, estavam cerca de 4 
mil alunos, contanto os estudantes do Funda-
mental e da Educação Infantil. Fora as demais 
entidades e escolas estaduais que também 
abrilhantaram o Desfile Cívico.

Após a entrada da Brigada Militar com as 
bandeiras oficiais, os primeiros a desfilar na 
Avenida Benjamin Constant foram as Escolas 
de Educação Infantil. A apresentação das ban-
das teve um destaque especial. A primeira a 
se apresentar foi a Banda Municipal de Três 
Cachoeiras. Também desfilaram a Banda Mu-

nicipal do Passo de Torres, a Banda Municipal 
de Três Forquilhas. Ainda receberam muitos 
aplausos do público, a banda da APAE, a ban-
da da Maturidade Ativa, da banda Mampituba 
e a banda do Alcino, esta banda encerrou o 
desfile.

Estavam presentes também na cerimônia, 

além do prefeito e primeira-dama, o presiden-
te da Câmara dos Vereadores, Rafael Silveira, 
além de diversos vereadores, o tenente Rafael 
do Corpo de Bombeiros, o tenente Fabrício da 
BM, a procuradora-geral do município, Pâme-
la Souza, o chefe de gabinete, Douglas Martins 
Rocha, e secretários municipais.

Grande presença de público foi a marca do Desfile 
Cívico 2022 em Torres

A Avenida ficou lotada,  com muita gente que veio assistir o primeiro desfile desde 2019. Cerca de 40 entidades participaram da iniciativa, que foi 
considerada um sucesso pela Prefeitura de Torres.

A – BANDA MUNICIPAL DE TRÊS CACHO-
EIRAS (1. Brigada Militar 2. Bandeiras Oficiais 
3. Homenageados: Geoparque Caminhos dos 
Cânions do Sul)

B – BANDA MUNICIPAL DO PASSO DE TOR-
RES ( 4. Projeto Primeiros Socorros na Escola, 
5. EMEI Gente Miúda, 

6. EMEI João XXIII)
C – BANDA DA APAE (7. Escola Recanto 

Alegre – APAE, 8. EMEI Joaquina + EE Pedro 
Nicolau, 9. EMEI Sadi Pipet)

10. EMEI São Francisco, 11. EMEI STAN
D – BANDA MUNICIPAL DE TRÊS FORQUI-

LHAS ( 12. EMEI Alcino, 13. EMEI São Jorge, 
14. EMEI Salinas, 15. Escoteiros, 16. EMF 
Almirante Tamandaré, 17. EMF São Judas 
Tadeu)

E – BANDA MATURIDADE ATIVA (18. Ma-
turidade Ativa, 19. Secretaria Municipal de 
Assistência Social e

Direitos Humanos, 20. ADAD)
F – BANDA ALCINO (21. EMF Alcino, 22. 

Clube Desbravadores Lobos 
da Ilha, 23. Clube Aventu-
reiros Lobinhos da Ilha, 24. 
Projeto Crescendo com a 
Ginástica Rítmica, 25. EMF 
Zona Sul)

G – BANDA MAMPITUBA 
(26. EMF Mampituba, 27. 
Escola Estadual Jorge Lacer-
da, 28. EMF Manoel Ferreira 
Porto, 29. Centro Cultural 
Inge Margot, 30. Escola São 
Domingos, 31. Instituto Es-
tadual Marcílio Dias)

H – BANDA MUNICIPAL 
DE TRÊS FORQUILHAS (32. 
EMF Santa Rita, 33. EMF 
Manoel Oliveira Carneiro, 
34. Lions Clube, 35. Secreta-
rias Municipais, 36. Demais 
Entidades, 37. Bombeiros)

Participaram do Desfile Cívico as seguintes 
entidades:
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A Associação dos Municípios 
do Litoral Norte – Amlinorte, 
promoveu no dia 31 de agosto 
sua Assembleia Geral no estan-
de da 45ª Expointer 2022, em 
Esteio. Este é o segundo ano que 
a entidade participa desta que é 
a principal feira do agronegócio 
do Estado, permitindo que os 
municípios divulguem seus atra-
tivos naturais e calendário de 
eventos e promovendo o Litoral 
Norte. Na pauta de discussões, 
houve uma apresentação sobre 
um estudo na área ambiental 
da região, com levantamento de 
dados para o Zoneamento Eco-
lógico e Econômico, assim como 
para orientação sobre os planos 
municipais de saneamento bási-

co e os contratos com a Corsan. 
Os prefeitos deverão analisar a 
proposta de contratação para 
elaboração deste estudo, funda-
mental para a tomada de deci-
sões nas áreas de abastecimento 
de água e universalização do sa-
neamento básico, entre outros.

O secretário de Turismo do 
RS, Raphael Ayub, também pres-
tigiou a reunião dos prefeitos, 
informando que o Estado deverá 
lançar no mês de setembro pró-
ximo o Calendário de Eventos do 
Litoral Norte. O documento foi 
elaborado pela equipe técnica 
da SETUR, num planejamento 
específico e integrado com os 
eventos municipais, prevendo o 
início da temporada de Verão no 

mês de setembro de 2022, com 
encerramento em maio de 2022. 
“O Estado pretende com isso an-
tecipar o veraneio, criando uma 
nova cultura, que deverá alavan-
car negócios e proporcionar o 
desenvolvimento do turismo no 
Litoral Norte do RS”, destacou o 
secretário Ayub aos prefeitos.

O presidente da Amlinorte, 
prefeito Affonso Angst (Bolão), 
de Arroio do Sal, ainda sugeriu 
a elaboração de um documen-
to, contendo as principais rei-
vindicações dos municípios nas 
diversas áreas de atuação. Este 
documento deverá ser entre-
gue aos candidatos ao Governo 
do Estado do RS, após o encer-
ramento do primeiro turno das 

Eleições 2022, aguardando o 
resultado da mesma. A proposta 
foi aprovada por unanimidade. 

(por jornalista Rose Scherer – 
Assessoria de Imprensa da Amli-
norte)

Amlinorte promoveu Assembleia Geral na 45ª Expointer 2022

Na tarde da sexta-feira, dia 26 de 
agosto, a Associação de Pais e Amigos 
do Autista de Arroio do Sal (AMAAS) 
realizou a Caminhada da Inclusão, con-
tando com toda a comunidade de Ar-
roio do Sal para sair na avenida, apre-
sentando a nova associação.

O início da caminhada se deu, às 
14h em frente ao Ginásio do Esporte 
Clube Arroio do Sal (ECAS), e percorreu 
a Avenida Assis Brasil, abrilhantando e 
animando a avenida central do muni-
cípio, até a Praça da Emancipação José 
Becker, aonde se encerrou a caminha-
da, sendo recepcionados pelo prefeito 

municipal Affonso Flávio Angst (Bolão), 
que parabenizou a todos pela atitude 
da caminhada e também pelo serviço 
que vem desempenhando a AMAAS.

A Caminhada da Inclusão contou 
com o apoio da secretaria da Educação, 
Brigada Militar, Bombeiros Voluntá-
rios, Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos (SCFV), Centro de 
Referência a Assistência Social (CRAS), 
Secretaria da Cidadania, Trabalho e De-
senvolvimento Social e, da comunida-
de em geral, participando e apoiando a 
causa, juntos na caminhada. (Por Rogé-
rio Alves/ Ascom PMAS)

Inclusão foi pauta de caminhada em Arroio do Sal

A secretaria de Saúde 
de Arroio do Sal, está re-
alizando a Avaliação de 
Cadernetas de Vacina-
ção em todas as escolas 
do município, agendan-
do as vacinas que de-
vem ser feitas nos ESFs.

A equipe da Saúde, 
também está aplicando 
a vacina, através da “go-
tinha”, da Poliomielite 
em crianças menores 
de 5 anos nas Escolas de 
Educação Infantil.

A campanha tem o 

objetivo de aumentar o 
alcance da cobertura va-
cinal no município, man-
tendo em dia as vacinas 
das crianças.

Segundo o secretário 
de Saúde, Diego Feld-
mann, foram enviados 

avisos e bilhetes infor-
mando os pais sobre 
os dias que as equipes 
passarão na escola, para 
que seja enviado a ca-
derneta de vacinação. 
(Texto por Rogério Al-
ves/ Ascom PMAS)

Realizada Avaliação de Cadernetas de Vacinação 
em escolas do município de Arroio do Sal

O prefeito de Três Cachoeiras 
Flávio Raupp Lipert, o vice-prefei-
to Vilson Rodrigues e a secretária 
de Educação Fabiana Leffa, se 
reuniram, na última semana, com 

os engenheiros da Concessioná-
ria CCR Via Sul com o objetivo de 
buscar soluções para o trânsito 
no entorno da escola João Valim.

“Precisamos dar segurança às 

nossas crianças e às pessoas que 
usam a lateral da rodovia”, afir-
mou o prefeito durante a vistoria 
no local. O grupo visitou a escola, 
onde a diretora pontuou os pro-

blemas que ocorrem.
Dentre as melhorias que de-

vem ser feitas estão a colocação 
de redutores de velocidade e 
mais sinalizações. Durante o en-

contro foi discutido também so-
bre outros pontos laterais da BR 
que precisam de melhor sinaliza-
ção para garantir a segurança das 
pessoas.

Prefeitura de Três Cachoeiras e CCR Via Sul buscam soluções para 
trânsito no entorno da escola João Valim

Na última semana, o 
prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, 
visitou as obras de pavi-
mentação da rua Cláudio 
Martins Justo, no bairro 
Aparecida.

Durante a vistoria, o 
prefeito conversou com 

moradores e recebeu os 
agradecimentos pelas 
melhorias no bairro. “Es-
ses investimentos são fei-
tos com os impostos que 
a população paga. Me-
lhorar a vida das pessoas 
é o objetivo do Governo 
Municipal”, disse Flávio.

Prefeito de Três Cachoeiras visita obras de pavimentação
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Na tarde de 01 de setembro , 
aconteceu a reabertura da Casa 
do Acolhimento de Arroio do Sal 
em Porto Alegre. A casa agora em 
novo endereço, na Rua Cabral, nº 
322, bairro Rio Branco (POA). Após 
dois anos fechada por conta da 
pandemia, a Casa do Acolhimento 
agora conta com espaço amplo, 
com alta capacidade de pacientes 
e com móveis e eletrodomésticos 
novos para melhor receber a co-
munidade arroiosalense.

Segundo o secretário da Saúde, 
Diego Feldmann, a nova estrutura 
conta com cozinha equipada, sala 

de jantar, máquina de lavar rou-
pas, sala com tv e sofás, 3 quartos, 
com no total de 14 camas e área 
externa com contato com a natu-
reza.Os pacientes com cartão SUS 
de Arroio do Sal, que precisam 
passar o dia em Porto Alegre para 
algum exame, consulta ou então 
acompanhar alguém que está no 
Hospital, poderá utilizar da Casa 
do Acolhimento pelo tempo que 
for necessário, afirma a municipa-
lidade .

O prefeito de Arroio do Sal, Af-
fonso Flávio Angst, diz que ficou 
muito contente por estar acom-

panhado de quase todos os ve-
readores na reabertura da Casa 
do Acolhimento, que é um marco 
muito importante, após dois anos 
fechada. A casa fica bem próxima 
dos Hospitais da capital gaúcha , 
principalmente do Hospital de Clí-
nicas.

Na reabertura da Casa do Aco-
lhimento estiveram presentes, o 
prefeito de Arroio do Sal, Affonso 
Flávio Angst (Bolão), o presidente 
da Câmara de Vereadores, Diego 
Quadros, o secretário da Saúde, 
Diego Feldmann, o secretário da 
Cidadania, Trabalho e Desenvol-

vimento Social, Manoel Pedro 
Faustino, os vereadores, Matheus 
Coelho, Ronaldo Magnus, Carlos 

Dias, Giovani dos Reis e Leonardo 
Machado. (FONTE - Rogério Alves/ 
Ascom PMAS)

Casa do Acolhimento de Arroio do Sal reabre em Porto Alegre

A Administração Municipal de 
Três Cachoeiras, por meio da Se-
cretaria de Saúde, inaugurou na 

última sexta-feira (2), o Centro de 
Terapias – PICS (Práticas Integra-
tivas e Complementares em Saú-

de). O espaço, localizado ao lado 
do Centro de Convivência do Ido-
so, disponibiliza à população sete 
terapias de forma 100% gratui-
tas, como reiki, auriculoterapia, 
floral, aromaterapia, constela-
ção familiar, terapia comunitária 
e ozonioterapia.

De acordo com o prefeito 
Flávio Raupp Lipert, o Governo 
Municipal, buscando melhorar 
a vida das pessoas, implantou 
com muito esforço as Práticas 
Integrativas e Complementares 
em Saúde, que visam à preven-
ção de doenças e a recuperação 
da saúde. “A Administração Mu-
nicipal busca novas alternativas 

para melhorar a vida das pesso-
as. Nesse caso, cuidar da saúde, 
que é muito importante. As ações 
na área continuarão e logo pode-
remos oferecer mais serviços de 
saúde”, afirmou o prefeito. Para 
se beneficiar das terapias, os 
pacientes serão indicados pelas 
enfermeiras e médicos das Uni-
dades de Saúde. 

As Práticas Integrativas e Com-
plementares em Saúde (PICS) 
são recursos terapêuticos que 
buscam a prevenção de doenças 
e a recuperação da saúde, com 
ênfase na escuta acolhedora, no 
desenvolvimento do vínculo te-
rapêutico e na integração do ser 

humano com o meio ambiente e 
a sociedade.

Estas importantes práticas são 
transversais em suas ações no 
SUS e podem estar presentes em 
todos os pontos da Rede de Aten-
ção à Saúde, prioritariamente na 
Atenção Primária com grande 
potencial de atuação. Uma das 
abordagens desse campo são a 
visão ampliada do processo saú-
de/doença e da promoção global 
do cuidado humano, especial-
mente do autocuidado. As indica-
ções são embasadas no indivíduo 
como um todo, considerando-o 
em seus vários aspectos: físico, 
psíquico, emocional e social.

Prefeitura de Três Cachoeiras entrega Centro de Terapias à população
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Por Centro Ecológico
________________

Na década de 1990, o traba-
lho de famílias de Três Cachoeiras, 
Morrinhos do Sul, Torres e outros 
municípios do Litoral Norte teve um 
papel decisivo no desenvolvimento 
de uma agricultura  mais conectada 
ao meio ambiente no Rio Grande 
do Sul.

Em busca dessa memória, alunes  
do Programa de Pós Graduação em 
Desenvolvimento Rural da Universi-
dade Federal do Rio Grande do Sul 
(UFRGS) visitaram a região entre os 
dias 6 e 7 de setembro. Acompa-
nhados pela professora Rumi Kubo 
e o professor Alberto Bracagioli, o 
grupo foi duas cooperativas e uma 
propriedade rural agroecológica.

Em Torres, pela manhã, na Coo-
perativa de Consumidores Ecotor-
res, conversaram com o agrônomo 
Laércio Meirelles sobre a origem da 
agroecologia nas regiões de atuação 
do Centro Ecológico: Serra  e Litoral 
Norte do estado. Laércio contou 
como o Projeto Vacaria, idealizado 
pela também agrônoma Maria José 
Guazzelli se tornou a ONG de asses-
soria técnica à agricultura ecológi-
ca, relembrou o importante apoio 
da Pastoral Rural da Igreja Católica 
à “agricultura alternativa” e muitas 
outras histórias.

Em Morrinhos do Sul, almo-
çaram na propriedade da família 
Strege Evaldt, na comunidade de 
Pixirica, onde também visitaram o 
sistema agroflorestal (saf). Em Três 
Cachoeiras conheceram a coopera-

tivas Econativa, de produtores. No 
final da tarde o grupo seguiu para 
Maquiné, onde no dia 7 cumpriria 
agenda com a Ação Nascente Ma-
quiné (Anama).

O nome da disciplina obrigató-
ria na introdução desse mestrado  
é “Problematizando o desenvolvi-
mento rural: questões e perspecti-
vas contemporâneas”.

Curiosidade
 Autor de dois livros sobre famí-

lias e pessoas da agroecologia na 
Serra e Litoral Norte do Rio Grande 
do Sul, Laércio lembrou que, em 14 
de outubro de 1989, partiu da re-
gião de Antônio Prado e Ipê rumo à 
primeira edição do que mais tarde 
seria a Feira do Agricultor Ecolo-
gista (FAE), em Porto Alegre. Eram 

seis agricultoras e agricultores aco-
modados nos três bancos de uma 
Kombi.  Um ano e meio depois, iam 

para mesma feira, somente duas 
pessoas, na Kombi abarrotada de 
produtos orgânicos.

Turma de mestrado da UFRGS visita região de Torres para 
conhecer história da agroecologia no RS

A Prefeitura de Arroio do Sal - por meio da 
secretaria Municipal de Turismo, Esporte, Juven-
tude e da Cultura - realizará a 2ª Edição do Canta 
Arroio do Sal, festival de música autoral que pro-
mete revelar novos talentos. O 2º Canta Arroio 
do Sal acontecerá no dia 22 de outubro e este 
ano, de forma presencial.

As inscrições iniciaram no dia 2 e irão até o 23 
de setembro, exclusivamente por meio eletrôni-
co  pelo email cantaarroiodosal@gmail.com. O 
regulamento e a ficha de inscrição são pelo link  
-https://arroiodosal.rs.gov.br/wp-content/uplo-
ads/2022/09/Canta-Arroio-do-Sal-2-edicao.pdf

Inscrições abertas para 
a 2ª Edição do 'Canta 

Arroio do Sal'

Mais de 30 entidades, esco-
las, bandas marciais, movimen-
tos e projetos sociais, partici-
param do Desfile Cívico de Três 
Cachoeiras, na tarde desta quar-
ta-feira (7). Alusivo ao Dia da In-
dependência do Brasil, o desfile 
percorreu a rua Francisco Hipóli-
to Rolim, iniciando em frente ao 
Banco Bradesco e se encerrando 
atrás do Salão Paroquial.

Um grande público prestigiou 

o evento, que apresentou à co-
munidade o trabalho desenvol-
vido por diferentes segmentos 
de Três Cachoeiras, além das 
bandas marciais de Torres e 
Passo de Torres. “A comunidade 
teve a oportunidade de conhe-
cer e valorizar ainda mais todas 
estas entidades e políticas pú-
blicas tão importantes para uma 
sociedade melhor!”, afirmou a 
secretária de Educação, Fabiana 

Leffa.
A Administração Municipal, 

juntamente com a Secretaria de 
Educação, agradeceu a partici-
pação de todos, principalmente 
dos professores, que incentiva-
ram e mobilizaram os alunos e 
suas famílias a participar. “Para-
béns a todos os envolvidos no 
maior desfile da nossa história”, 
destacou o prefeito municipal, 
Flávio Raupp Lipert.

Desfile Cívico marca dia da independência 
do Brasil em Três Cachoeiras

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS CACHOEIRAS 

Convite 

A Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras através da Secretaria da Fazenda 

convida a população para participar da Audiência Pública que se realizará às 14 horas do dia 

15 de setembro de 2022, no auditório da Prefeitura em atendimento ao Artigo 9° da Lei de 
Responsabilidade Fiscal, referente ao 2° quadrimestre do exercício de 2022. 

Foi prorrogada até 30 de setembro a 
Campanha Nacional de Vacinação con-
tra a Poliomielite para crianças de 1 a 4 
anos e Multivacinação para atualização 
da caderneta de vacinação de crianças e 
adolescentes menores de 15 anos. O tér-
mino seria na sexta-feira (9/9), mas a bai-
xa cobertura registrada até agora levou 
o Ministério da Saúde a ampliar o prazo.

No Rio Grande do Sul, segundo a 
Secretaria da Saúde (SES), a adesão até 
o momento foi de 44% no público das 
crianças de 1 a 4 anos contra a polio-
mielite. Isso representa 245 mil entre 
um público total estimado em 554 mil 

crianças nesta idade. A meta da campa-
nha é alcançar cobertura vacinal igual ou 
maior que 95%.

Em relação às cidades, 136 municí-
pios gaúchos já atingiram a marca de 
95% ou mais de cobertura. O painel 
completo com os dados da vacinação da 
pólio está disponível no painel do Minis-
tério da Saúde.

Todas as crianças nesta idade devem 
fazer agora na campanha a Vacina Oral 
Poliomielite (VOP), a “gotinha”, desde 
que já tenham recebido as três doses 
de Vacina Inativada Poliomielite (VIP) do 
esquema básico (previstas aos 2, 4 e 6 

meses de idade).
As crianças abaixo de um ano de 

idade também estão convocadas para 
a campanha, porém, deverão ser vaci-
nadas conforme o histórico vacinal, por 
isso não há meta de cobertura para elas. 
Além da pólio, caso as crianças e ado-
lescentes até 15 anos tenham outras 
vacinas pendentes, conforme avaliação 
da caderneta, poderão fazer as demais 
doses que estiverem em atraso.  

Campanha de Vacinação da Pólio no 
RS em 2022 (até 8/9)

Idade: doses aplicadas (cobertura em 

%)
• 1 ano: 59.035 (45%)
• 2 anos: 59.382 (42%)
• 3 anos: 62.658 (44%)
• 4 anos: 63.593 (45%)
Total: 244.938 (44%)

Multivacinação

Para a campanha de multivacina-
ção, as vacinas disponíveis são: He-
patite A e B, Penta (DTP/Hib/Hep B), 
Pneumocócica 10 valente, VIP (Vaci-
na Inativada Poliomielite), VRH (Vaci-
na Rotavírus Humano), Meningocó-

cica C (conjugada), VOP (Vacina Oral 
Poliomielite), Febre amarela, Tríplice 
viral (Sarampo, Rubéola, Caxum-
ba), Tetraviral (Sarampo, Rubéola, 
Caxumba, Varicela), DTP (tríplice 
bacteriana), Varicela e HPV quadriva-
lente (Papilomavírus Humano). 

Aos adolescentes, estarão dis-
poníveis as vacinas HPV, dT (dupla 
adulto), Febre amarela, Tríplice viral, 
Hepatite B, dTpa e Meningocócica 
ACWY (conjugada). As campanhas 
de vacinação podem coincidir com 
a imunização contra a covid-19 em 
andamento

Campanha de vacinação contra a pólio e de multivacinação é prorrogada até 30 de setembro
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Etapa municipal do JERGS de Atletismo realizada em Arroio do Sal

ESPORTES

No dia 23 de agosto, aconteceu 
na Pista Atlética do Ginásio Muni-
cipal Jovino Alves Pereira, a etapa 
municipal dos Jogos Escolares do 
Rio Grande do Sul 2022, modali-
dade de corrida. Categoria femini-

no e masculino, infantil e juvenil. 
Segundo o Professor de Educa-

ção Física Responsável pela Oficina 
de Atletismo, Elton Dias, todas as 
escolas de Arroio do Sal tiveram alu-
nos que ganharam pelo menos uma 

das provas e se classificaram para 
a próxima etapa em Osório. As es-
colas participantes foram: E.M.E.F 
Santos Salvador de Melo, E.M.E.F 
Prof. Dietschi, E.M.E.F Raimundo 
Fernandes de Oliveira, E.M.E.F Le-

onel Brizola, E.M.E.F Aracy Gomes 
Valim e E.E.E.M José de Quadros.

A etapa municipal ocorreu 
com o apoio de diversas pessoas 
da comunidade escolar e munici-
pal, em especial da secretaria de 
Obras e Transportes, o Zorinho e 
o Feijão que realizaram a pintura 
da pista atlética e a reforma da 
caixa de areia para os saltos em 
distância.

O prefeito de Arroio do Sal Af-
fonso Flávio Angst (Bolão), acom-
panhou a etapa municipal da 
corrida e afirma que no caso das 
crianças e jovens, além de aju-
dar a evitar problemas de saúde 
no futuro, a prática de esportes 
promove o desenvolvimento da 
força física, pois as atividades 
atuam diretamente no desenvol-
vimento da massa muscular.

Os Jogos Escolares do Rio 
Grande do Sul (JERGS) têm por 

finalidade estimular a prática 
esportiva em todas as escolas 
públicas do estado (municipais, 
estaduais e federais), buscando 
a mobilização da comunidade 
escolar em prol do esporte edu-
cacional. Realizado pelo SESC Fe-
comércio RS e na etapa municipal 
conta com o apoio realização da 
Prefeitura de Arroio do Sal No dia 
13 de setembro Arroio do Sal será 
representado na próxima etapa 
com uma delegação de 23 alunos 
e 5 professores na Vila Olímpica 
em Osório.

Confira o resultado da Etapa 
Municipal em - https://arroio-
dosal.rs.gov.br/wp-content/
uploads/2022/09/RELATORIO-
-RESULTADOS-ATLETISMO-CORRI-
DAS-2022.pdf

*Por Rogério Alves 
(Ascom PMAS)

Neste último domingo (4 de se-
tembro), foi realizado no Complexo 
Esportivo Mar Azul mais um jogo 
pela Liga Serramar. O jogo foi en-
tre o Mar Azul e Xangri-lá, sendo 
que o time torrense venceu por 1 
X 0 com gol de Natan. É a segunda 
vitória seguida da equipe do Canto 
da Ronda. Bom público prestigiou 
o segundo jogo do Mar Azul válido 
pela Taça Serramar - o primeiro em 
Torres.

Depois de dois anos de parali-
sação, devido a pandemia da Co-
vid-19, a Taça Serramar volta a ser 
realizada no ano de 2022, em sua 
35ª edição. As outras equipes que 

disputam a temporada de 2022 da 
Taça Serramar são: GE Osoriense, 
Capão da Canoa, União da Vila (do 
Arroio do Sal), Minuano (de Capiva-
ri do Sul), Farroupilha (de Rolante), 
Aliança (de Terra de Areia), Serra-
ria, Central (de Caraá) e Xangri-lá. O 
time do Central, de Caraá, é o atual 
campeão da Serramar.

A 1ª fase será realizada até 18 de 
setembro, onde cada equipe fará 
quatro jogos. Ao final de quatro 
rodadas, oito equipes seguirão na 
fase final da competição. O próxi-
mo jogo do Mar Azul será as 15h30 
do domingo (11), em Arroio do Sal 
contra o União da Vila.

Time torrense do Mar Azul vence segunda 
seguida na Liga Serramar

Municipal de Futsal de Arroio do Sal inicia na próxima sexta-feira (09)
O Campeonato Municipal de 

Futsal de Arroio do Sal 2022, inicia 
na noite do dia 09 de setembro às 
19h30. Os jogos do Campeonato 
irão acontecer todas as sextas-fei-
ras, a partir das 19h30 e domin-
gos, a partir das 18h00, no Ginásio 

do Esporte Clube Arroio do Sal 
(ECAS). As disputas também po-
dem ser acompanhadas pelo apli-
cativo do Campeonato, Ao Vivo 
pela Rádio Tupancy 87,5fm e pelo 
Facebook da Prefeitura de Arroio 
do Sal.

A competição conta com 13 ti-
mes na categoria Livre, 4 na catego-
ria Feminina e 4 na categoria Vete-
rano. A competição terá arbitragem 
da Federação Gaúcha de Futsal.A 
data prevista para a final do Cam-
peonato é dia 09 de outubro.

PREMIAÇÕES: 
- Feminino e Veterano - Troféu 

para o Campeão - Troféu para o 
Vice-Campeão - Troféu para o Go-
leador - Troféu para o Goleiro Me-
nos Vazado

- Livre - Troféu e Medalhas para 

o Campeão - Troféu e Medalhas 
para o Vice-Campeão - Troféu 
para o Goleador - Troféu para o 
Goleiro Menos Vazado - Troféu 
para o Melhor Jogador do Campe-
onato - Troféu para a Seleção do 
Campeonato

Domingo (11) tem a quinta rodada do Campeonato de Futebol 
de Campo de Três Cachoeiras

A quinta rodada do 32° Campeo-
nato Municipal de Futebol de Cam-
po de Três Cachoeiras - Taça José 
Felisorio Lipert, será realizada no 
próximo domingo, 11 de setembro, 
nos campos do Lageadinho e Rio do 
Terra.

No último domingo (04), a quarta 
rodada teve a partida entre os times 
Rio do Terra e Palmeiras, no cam-
po do Santo Anjo, que resultou em 
vitória de 1X2 para o Palmeiras. Já 
na partida entre Porto Guerreiro e 
Santo Anjo, o Santo Anjo venceu de 

2x0. No campo do Lageadinho, o La-
geadinho marcou 2 e o Morro Azul 
1. Já na partida entre Central e Vila 
Nova, o Vila Nova venceu de 1X0.   

Realizada pela Prefeitura de Três 
Cachoeiras, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação e Cultura, e 

o Conselho Municipal de Desporto, 
a rodada contará com quatro jogos, 
às 13h30 e às 15h30, simultanea-
mente.

13h30 – Bela Vista X Morro Azul – 
Campo Esportivo Lageadinho

15h30 – Lageadinho X Palmeiras 
– Campo Esportivo Lageadinho

13h30 – Porto Guerreiro X Vila 
Nova – Campo Esportivo Rio do Ter-
ra

15h30 – Rio do Terra X Santo Anjo 
– Campo Esportivo Rio do Terra
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TORRES - Será realizada na sexta-
-feira (09 de setembro), a Semifinal 
do Campeonato Municipal de Futsal 
Feminino - Taça São Domingos. A pro-
moção é da Prefeitura Municipal de 
Torres, através da Secretaria de Cul-
tura e do Esporte, em conjunto com a 
Liga de Futebol Torrense, e parceria da 
Escola de Educação Básica São Domin-
gos - que soma para o bom desenvol-

vimento desta modalidade, abrindo 
oportunidade para a realização da 
competição de 2022.

Oito equipes participaram do even-
to. Nos primeiros jogos das quartas 
de final, hav iam se classificado os 
times Friends Never Die e Plano B. E 
estes foram o resultado dos 2 jogos da 
Quartas de Final disputados na última 
sexta (02): - Asgard 0 X 3 Soccers Girls 

{marcaram para equipe do Soccer Girls 
- Cailaini Rosa Da Silva (2x) e Claudiana 
de Oliveira}; - Duronas 2 X 4 Batom e 
Futebol {marcaram para equipe da 
Duronas - Leinifer Pacheco e Larissa 
Lima Silva; marcaram para a equipe 
do Batom e Futebol Kemili dos Santos 
Inacio(2x), Maria Paula Azevedo e Ga-
brielle Porshe}

Após os resultados das quartas, vão 

se enfrentar nas semifinais os times 
Friends Never Die X Batom e Futebol; 
e a seguir, Plano B X Soccer Girls. Os jo-
gos iniciam às 20h30min, no ginásio da 
Escola de Educação Básica São Domin-
gos (Rua Júlio de Castilhos, 875).  Parti-
cipe da torcida, prestigia as meninas e 
valorize o esporte local! A final ocorre-
rá na sex-
ta, dia 16.

Através da parceria da Prefeitura 
com a LIFT e de empresários locais, 
serão ofertados aos times finalistas 
diversas premiações. Entre elas, a pos-
sibilidade de fazer uma carteira de mo-
torista categoria B, voos de balão, ro-
dízio de pizza, combos de hamburgers, 
entre outros. (FOTOS por MATEUS ILG)

Municipal de Futsal Feminino 'Taça São Domingos' chega nas semifinais em Torres

É�hora�de�tirar�do�papel�o�projeto�de que�você�sempre�imaginou.� �CASA�NA�PRAIA

ARQUITETURA�E�ENGENHARIA�.�CONSTRUTORAS�.�MATERIAIS�DE�CONSTRUÇÃO�.�DECORAÇÃO�.�SERVIÇOS

ConstruCasa
LAKE� CONDOM ÍN IO� R E SORT

� COA ND S� TA RR UI ÇE ÃF� Oª1

17/09�.�SÁB
Das�10h�às�18h

ENTRADA�GRATUITA

No�LAKE�CONDOMÍNIO�RESORT
Estrada�dos�Cunhas,�2310�-�Itapeva�-�Torres�/�RS

FOOD�
TRUCKS�

MÚSICA

VOO�CATIVO�
DE�BALÃO

PRODUTOS,�SERVIÇOS,�NOVIDADES,�TENDÊNCIAS�E�INSPIRAÇÃO. TUDO�PARA�TRANSFORMAR�EM�REALIDADE�A�SUA�CASA�DOS�SONHOS.

APOIOREALIZAÇÃO

CNPJ: 47.392.177/0001-44        VALOR R$ 310,00

Friends Never Die, Batom e Futebol, Plano B e Soccer Girls são as equipes classificadas para as semifinais

Time do Soccer Girls

Time do Batom e Futebol
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HOTÉIS DIFERENTES ESPALHADOS PELO MUNDO 

Que tal dormir na cadeia? Está aí um lu-
gar que não tenho a menor vontade de 
dormir e nem passar algumas horas ou 
dias. Mas existe uma cadeia mais leve ou 
menos verdadeira: o hotel Cadeia. 
Antigas cadeias em diversas partes do 
mundo foram reformadas e transforma-
das em hotéis, seja em suítes de luxo, ou 
celas mantidas em seu estado original 
para viver uma experiência única. E logi-
camente (nem tanto) existem pessoas 
que pagam por isso.  
No Reino Unido, a cadeia de Oxford dei-
xou de funcionar em 1996 e foi reprojeta-
da para passar a ser um complexo com 
lojas e um hotel de luxo. O Malmaison 
teve suas antigas celas transformadas 
em suítes, misturando o ambiente dife-
rente de uma cadeia com o charme de 
um hotel-boutique.  
Na Turquia em Istambul, antes de ser 
transformado em hotel de luxo, o prédio 
do agora Four Seasons Sultanahmet, em 
Istambul, era uma cadeia, Construída em 
1918. Próximo dos principais monumen-
tos da cidade, como Hagia Sofia e a Mes-
quita Azul, o hotel tem em sua arquitetura 
vestígios de sua antiga função.  
Situado em Ljublkana, capital da Eslovê-
nia, o Celica é um dos hostels mais dife-
rentes do mundo. Cada um dos quartos 
desta antiga prisão militar, construída em 
1882 pelo exército Austro-Húngaro, foi 
decorado de maneira especial por artistas 

e arquitetos, mantendo ainda as janelas e 
as grandes das celas originais.  
Hospedar-se na antiga prisão de Karosta, 
na cidade lituana de Liepaja, é viver uma 
verdadeira noite de recluso. Após passar 
a noite numa cela, dormindo em descon-
fortáveis camas de metal, os hóspedes 
recebem uma refeição digna da época 
em que a prisão era comandada pela 
KGB.  
O Langholme Hotel ainda guarda suas 
pesadas portas de metal e quartos estrei-
tos, herança da época da época em que 
foi uma prisão, até 1975. Hoje, celas 
transformadas em quartos econômicos 
recebem hóspedes de maneira confortá-
vel no coração de Estocolmo, na Suécia.  
Situado a meio caminho entre as cidades 
de Melbourne e Adelaide, no sul da Aus-
trália, o Old Mount Gambier Gaol funcio-
nou como prisão entre 1866 e 1995. Ho-
je, suas celas foram transformadas em 
quartos rústicos, mantendo ao máximo a 
autenticidade do local.  
Antiga cadeia alemã na cidade de Kai-
serslauter, o Alcatraz hotel oferece aos 
seus hóspedes a escolha entre quartos 
confortáveis e os "quartos cela". Estes 
últimos mantém o estilo carcerário, com 
grades, banheiros compartilhados e até 
pijamas listrados.  
O edifício do Lloyd Hotel, situado no cen-
tro de Amsterdã, serviu como prisão des-
de o começo da Segunda Guerra Mundial 

até 1963, e foi em seguida um centro de 
detenção juvenil. Hoje, o hotel tem 117 
quartos com design sofisticado. Além de 
receber hóspedes, funciona como centro 
cultural.  
O hotel Katajanokka encontra-se numa 
pequena península perto do centro de 
Helsinque, capital da Finlândia. Antes, o 
prédio recebia presos à espera de seu 
julgamento. Hoje é um hotel da rede Best 
Western, mas suas paredes de tijolos 
vermelhos lembram seu uso original.  
Operado pela Hostelling International, o 
Ottawa Jail Hostel serviu como prisão do 
condado de Carleton, na capital canaden-
se, entre 1862 e 1972. Alguns dos crimi-
nosos mais temíveis da história do país 
passaram por suas celas. Naqueles tem-
pos as condições eram deploráveis, e os 
presos viviam em celas sujas e peque-
nas. Hoje, claro, tudo está melhor, com 
belos quartos, mas mantendo muitas par-
tes do prédio histórico em seu estado ori-
ginal.  
Embora não tenhamos no Brasil ainda 
nenhuma prisão transformada em hotel, 
muitos políticos, atualmente, transforma-
ram algumas prisões em hotéis cinco es-
trelas. Tem também a moda da prisão 
domiciliar, se esta pegar sugiro que trans-
formem alguns hotéis em cadeia para 
controlar melhor os presos e assim entra-
remos para a história como os criadores 
de hotéis que viraram prisões. 
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